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Presidencia de su Titular: 
  

FEDELI, Noelia Paola 
  
  

Secretaría Parlamentaria:  
  

Dra. LUJÁN, Rocío Cristal  
  
  

Secretaría Administrativa:  
  

C.P.N. BAROT, Martha Elena  
  
  
 
 Señores Diputados presentes:  
 
ACUÑA, Mamerto Ernesto Mario HERRERA, Natalia Vanessa 
AGUAISOL BARBOSA, Ana Lía del Valle LEDESMA, Juan Carlos 
AGUIRRE, Gustavo Ariel LENCINA, Jonathan Federico 
ÁVILA, Hugo Daniel LÓPEZ RODRÍGUEZ, Armando Marcelo 
BAIGORRÍ, Fernando Daniel MARCHIOLI, Alfredo Ariel 
BARROS, María Cecilia MARSILLI, Carlos Antonio 
BRIZUELA, Carlos Adrián Nicolás MASCHERONI, Maximiliano Martín 
BRIZUELA, Rubén Damián NIEVA, Stella Beatriz 
CARRIZO, María Silvana PALLADINO, Claudia María 
CASTRO MORENO, Pablo Nicolás PAZ de la QUINTANA, María Alicia 
CORPACCI, Hugo Alejandro PONFERRADA, María Natalia 
DENETT, Juan José PONS BAZÁN, María Alejandra 
DÍAZ, Adriana Eloísa PUENTE DIAMANTE, Tiago Ignacio 
DÍAZ, Hernán Facundo SASETA, Natalia Elizabeth 
GAMBARELLA, Martha Cynthia Natalia SORIA, Natalia Andrea 
GÓMEZ, María Cristina ZALAZAR, Mónica Olga 
HERR, Josefina del Valle ZAVALETA, Nicolás 

 
 
Señores Diputados con licencia: 
 
ANDRADA, Eduardo César FADEL, Luis Horacio 
ARGERICH, María de los Ángeles MORO, Gladys del Valle 
CESARINI, Enrique Luis VALLEJOS, Verónica Andrea 
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-Dice la:  
  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Muy buenos días señores diputados y señoras diputadas. 

Por Secretaría Parlamentaria se informará acerca del quórum legal.  
  
Secretaría Dra. Luján. Informa: Muy buenos días señora presidenta.  

Contamos con la presencia de 35 señores diputados y señoras diputadas.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Muchas gracias secretaria.  

Con quórum legal reglamentario, damos inicio a la Tercera Sesión Extraordinaria del 
Periodo 135, siendo la hora 09:56 minutos.  

Invitamos a la diputada Analía Aguaisol Barbosa y al diputado Hugo Ávila a izar los 
Pabellones Nacional y Provincial, respectivamente.  
  

  
-Así se hace-  

  
  
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Lectura de la Versión Taquigráfica de la Segunda Sesión 
Extraordinaria realizada el 03 de abril del presente año… 

 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Pido la palabra señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señor diputado Gustavo Aguirre. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Señora presidenta. Es para solicitar la omisión de la lectura de la 
Versión Taquigráfica y su aprobación. Muchas gracias.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- A consideración del Cuerpo la moción formulada por el diputado 
Gustavo Aguirre. 
 Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADA- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.-  Punto 3º del Plan de Labor: Lectura del Decreto N° 323/2024 y 
del Decreto N° 427/2024 de prórroga de las Sesiones Extraordinarias. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura a los mismos. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: Decreto G.J. y D.H. N° 323 de fecha 12 de abril de 2024, por el que 
se convoca a prorrogarse la Convocatoria a Sesiones Extraordinarias de la Legislatura de la 
Provincia dispuesto por Decreto G.J. y D.H. N° 250 de fecha 12 de marzo de 2024 hasta el 25 
de abril de 2024. 
  Firman el presente dictamen: Lic. Raúl Jalil -Gobernador de Catamarca- y acompaña con 
su firma Fernando Ramón Ávila -Ministro de Gobierno, Justicia y Derechos Humanos-. 

Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: Decreto P.C. y D.P. Nº 0427/2024 de Ampliación del periodo de 
Sesiones Extraordinarias convocadas por el Poder Ejecutivo de la Provincia mediante Decreto 
G.J. y D.H. N° 323/2024, hasta el 25 de abril de 2024.   

Firman el presente dictamen: Noelia Paola Fedeli -Presidenta Cámara de Diputados 
Catamarca- y acompaña con su firma Dra. Luján Rocío Cristal -Secretaria Parlamentaria- 
Cámara de Diputados-. 

Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 

SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Para conocimiento del Cuerpo. 
  Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura al Decreto N° 0424 de Designación ad 
referéndum del Cuerpo de los miembros integrantes del Parlamento del Norte Grande Argentino, 
en representación de la Cámara de Diputados.  
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: Decreto P.C.D.P. Nº 0424/2024 de Designación ad referéndum del 
Cuerpo, como miembros integrantes del Parlamento del Norte Grande Argentino en 
representación de la Cámara de Diputados a los señores Legisladores y señoras Legisladoras 
del Bloque Frente de Todos y de la Unión Cívica Radical, que se desempeñarán como miembros 
titulares de igual manera quienes lo harán como miembros suplentes. 
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 Firman el presente dictamen: Noelia Paola Fedeli -Presidenta Cámara de Diputados 
Catamarca- y acompaña con su firma Dra. Luján Rocío Cristal -Secretaria Parlamentaria- 
Cámara de Diputados-. 

Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se pone a consideración del Cuerpo el Decreto recientemente 
mencionado.  

Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADO- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Punto 4º del Plan de Labor:  
  
  

L I C E N C I A S  
  
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señor diputado Gustavo Aguirre. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Señora presidenta, a los efectos de solicitar licencia para la diputada 
María Argerich y la diputada Gladys Moro del Bloque del Frente de Todos. Muchas gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputado. 
 
SR. DIPUTADO BRIZUELA, Adrián.- Pido la palabra.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Adrián Brizuela. 
 
SR. DIPUTADO BRIZUELA, Adrián.- En el mismo sentido, señora presidenta, deseo informar  
las licencias de las diputadas ausentes de mi Bloque, La Libertad Avanza, sin perjuicio de que 
pudieran presentarse o incorporarse, durante la presente sesión. Muchas gracias. 
 
SRA. DIPUTADA SASETA.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señora diputada Natalia Saseta. 
 
SRA. DIPUTADA SASETA.- Gracias presidenta, es para solicitar licencia para el diputado 
Enrique Cesarini. Gracias.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputada. 
 
SR. DIPUTADO PUENTE.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señor diputado Tiago Puente. 
 
SR. DIPUTADO PUENTE.- Gracias presidenta. En el mismo sentido que mis colegas, para 
solicitar licencia para los Diputados de mi Bloque que no se encuentran en el recinto, sin perjuicio 
que hagan ingreso durante el transcurso de la sesión. Gracias.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputado. 

A consideración del Cuerpo los pedidos de licencias formulados por los diputados: 
Gustavo Aguirre, Carlos Adrián Brizuela, Natalia Saseta y Tiago Puente.  

Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo.  
 
 

-APROBADAS- 
  

  
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Punto 5° del Plan de Labor:   
  
 

C O M U N I C A C I O N E S  
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SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Por secretaría parlamentaria se dará lectura a las mismas.  
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: Nota 023-2024 de la Comisión de Salud Pública elevando nómina 
de asuntos vencidos en condición de envío al área de Archivo establecido en los Artículos 64 y 
65 del Reglamento Interno de la Cámara de Diputados. Expedientes: 036/2021, 359/2021, 
425/2021, 595/2021, 790/2022, 036/2022, 287/2022, 588/2022, 384/2023, 604/2022, 609/2022, 
596/2022, 503/2022, 020/2022, 452/2022, 697/2022, 068/2022, 334/2022, 645/2022, 506/2022, 
103/2022, 126/2022, 308/2022, 084/2022, 076/2022, 283/2022, 001/2022, 002/2022, 010/2022, 
138/2022, 207/2022, 445/2022, 463/2022, 732/2022, 549/2022, 008/2022, 140/2022, 428/2022, 
435/2022, 051/2022, 270/2022, 476/2022, 494/2022, 522/2022, 625/2022, 513/2022, 524/2022, 
326/2022, 349/2022, 584/2022, 469/2022, 206/2022, 372/2022, 781/2022, 115/2022, 794/2022, 
442/2022, 597/2022, 690/2022, 650/2022, 276/2022 y 542/2022. 

Firmado: Claudia Palladino -Presidenta de la Comisión de Salud Pública- Cámara de 
Diputados-. 

Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: Nota T.G.P. Nº 0116-24. Remitida por la Tesorería General de la 
Provincia, mediante la cual eleva para conocimiento y consideración información correspondiente 
a Contribuciones Figurativas abonadas durante el 1º Trimestres del año 2024. 
 Firmado: C.P.N Rafael Gustavo García Saavedra -Tesorero General de la Provincia 
Ministerio de Economía- y, acompaña con su firma Enrique Mario Saracho -Subtesorero General 
de la Provincia-. 
 Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Hacienda y Finanzas. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: Acta Nº 1. Elección de Autoridades de la Comisión de Cultura y 
Educación, siendo designada como presidenta a la diputada Josefina Herr y como secretaria a 
la diputada Claudia Palladino. Fijándose día y hora de las reuniones, quedando establecidas para 
los días martes a las 18:30 horas.  
 Firman la presente Acta los señores diputados: Alicia Paz de la Quintana, Josefina del V. 
Herr, Claudia Palladino, Cristina Gómez, Carlos Antonio Marsilli, Gustavo Ariel Aguirre, Adriana 
Díaz y María Natalia Ponferrada. 
 Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Para conocimiento del Cuerpo. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: Nota Nº 020-24. Mediante la cual remite copia certificada de la 
Resolución EN.RE. Nº 034/24 para conocimiento de los señores legisladores, informando los 
miembros del directorio del EN.RE. 
 Firmado: Paola Soledad Vergara -A/C Secretaría General Ente Regulador de Servicios 
Públicos y otras Concesiones. 
 Se adjuntan fotocopias como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Obras y Servicios Públicos. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: Nota remitida por la Secretaría de Salud Mental a los señores 
diputados de la Comisión de Salud Pública de la Cámara de Diputados, consignando la fecha de 
reunión para el día jueves 25 de abril de 2024 a horas 9:00. 
 Firmado: Lic. Judith Graciela Bogomolny -Secretaria de Salud Mental y Adicciones 
Ministerio de Salud-. 
 Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Salud Pública. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: Nota remitida por la Cámara Ortopédica de Catamarca, en la que 
solicita, se los invite a participar del tratamiento del proyecto de Ley “Banco Provincial de Prótesis, 
Materiales Ortopédicos y de Osteosíntesis”. 
 Firmado: Luis O. Aisa -Presidente de dicha asociación-. 

Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Salud Pública. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: Nota remitida por padres de niños/as con discapacidad, integrados 
en escuelas de gestión pública y privada de la provincia, repudiando el accionar de la Asociación 
de Profesores de Educación Especial A.P.E.E. 
 Firmado: Varias firmas. 
 Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
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SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Cultura y Educación. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: Nota remitida por APEMYF “Asociación de Ayuda a Personas con 
Enfermedad Mental y su Familia”, adjuntando nómina de personas que necesitan vivienda o 
mejoramiento de la misma. 
 Firmado: Romina Mariángeles Campos -Presidenta- y, acompaña con su firma Elba Y. 
Herrera -Secretaria-. 
 Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Salud Pública. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: Nota U.P.C.N. Nº 148/2024. Solicitando invitación a las comisiones 
donde se trate el proyecto de Ley 116/2024 denominado Ley de Emergencia Económica. 
 Firmado: Lic. Claudia Verónica Espeche -Secretaria General U.P.C.N. Seccional 
Catamarca- y, acompaña con su firma C.P.N. Norberto Tissera -Secretario Adjunto U.P.C.N. 
Seccional Catamarca-. 

Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la Comisión de Hacienda y Finanzas. 
 
Secretaría Dra. Luján. Informa: Sin más comunicaciones señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias. 
 Punto 5º del Plan de Labor: 

 
 

P R O Y E C T O S  P R E S E N T A D O S 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Por Secretaría Parlamentaria se dará lectura a los mismos, a los 
fines de disponer su remisión a las comisiones que corresponden. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 01) Expte. 097-2024 EX-2024-00015884 - HCDCAT-DPPA. Proyecto 
de Resolución, iniciado por la diputada María Alejandra Pons. Solicitar al Ministerio de Cultura, 
Turismo y Deporte informe del estado edilicio del Polideportivo “Fray Mamerto Esquiú” ubicado 
en nuestra ciudad Capital.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Industria, Comercio, Turismo y 
Deporte. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 02) Expte. 098-2024 EX-2024-00015898 - HCDCAT-DPPA. Proyecto 
de Resolución, iniciado por la diputada María Alejandra Pons. Solicitar al Ministerio de Desarrollo 
Social de la Provincia, informe sobre el funcionamiento de la Secretaría de Familia e indique 
sobre las políticas públicas que se están llevando a cabo para garantizar los derechos de las 
infancias y adolescencias.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Niñez, Adolescencia y Familia. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee:  03) Expte. 099-2024 EX-2024-00015948 - HCDCAT-DPLF. Proyecto 
de Resolución, iniciado por el diputado Luis Fadel. Instar al P. E. P. a celebrar convenio con la 
Dirección de Vialidad Nacional para la realización de los estudios técnicos de factibilidad de la 
iluminación LED y la mejora de señalización en la Avda. Circunvalación Néstor Kirchner.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Obras y Servicios Públicos. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 04) Expte. 100-2024. EX-2024-00015969 - HCDCAT-DPABA. 
Proyecto de Declaración, iniciado por la diputada Ana Lía del Valle Aguaisol Barbosa. Expresar 
el más enérgico repudio al accionar perpetrado por el gobierno dictatorial de Venezuela contra la 
Embajada Argentina en Caracas.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se gira a la comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 05) Expte. 101-2024 EX-2024-00016220 - HCDCAT-DPLJC. 
Proyecto de Ley, iniciado por el diputado Juan Carlos Ledesma. Establézcase el programa 
“Energía Eléctrica Financiada”.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Obras y Servicios Públicos. 
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Secretaría Dra. Luján. Lee: 06) Expte. 102-2024 EX-2024-00016224 - HCDCAT-DPLJC. 
Proyecto de Resolución, iniciado por el diputado Juan Carlos Ledesma. Instase a los 
Legisladores y Legisladoras Nacionales en representación de la Provincia a que elaboren 
conjuntamente, impulsen y promuevan una ley que garantice los subsidios al transporte y a la 
energía.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Obras y Servicios Públicos. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 07) Expte. 103-2024 EX-2024-00016272 - HCDCAT-DPTP. Proyecto 
de Resolución, iniciado por el diputado Tiago Puente. Instar a la Obra Social de los Empleados 
Públicos a que otorgue a sus afiliados una cobertura integral de las pruebas para la detección de 
la enfermedad del Dengue.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Salud Pública. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 08) Expte. 104-2024 EX-2024-00016430 - HCDCAT-DPHA. 
Proyecto de Resolución, iniciado por el diputado Hugo Ávila. Solicitar al P.E.P., que brinde a 
través de la Obra Social de los Empleados Públicos, la cobertura de test, traslados e 
internaciones de los pacientes confirmados con Dengue. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Salud Pública. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 09) Expte.105-2024 EX-2024-00016465 - HCDCAT-DPLJC. 
Proyecto de Ley, iniciado por el diputado Juan Carlos Ledesma. Declárase servicio esencial al 
transporte público terrestre, urbano e interurbano en todo el territorio de la Provincia de 
Catamarca.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Obras y Servicios Públicos. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 10) Expte.106-2024 EX-2024-00016512 - HCDCAT-DPNS. Proyecto 
de Ley, iniciado por la diputada Natalia Saseta. Creación de los Mercados Regionales de 
Alimentos de la Agricultura Familiar y la Economía Social en el ámbito de la Provincia de 
Catamarca. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Industria, Comercio, Turismo y 
Deporte. 
 
Secretaría Dra. Lujan. Lee: 11) Expte. 107-2024. EX-2024-00017107- HCDCAT-DPZN.  
Proyecto de Resolución, iniciado por el diputado Juan Carlos Ledesma y diputado Nicolás 
Zavaleta. Solicítase al P.E.P. la realización de mejoras en el Hospital de Niños “Eva Perón”. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Obras y Servicios Públicos. 
 
Secretaría Dra. Lujan. Lee: 12) Expte. 108-2024. EX-2024-00017140 - HCDCAT-DPNP. 
Provecto de Ley, iniciado por la diputada María Natalia Ponferrada. Establécese el “Régimen 
para la Erradicación de Ruidos Excesivos” que por su naturaleza sean perjudiciales para las 
personas y para la calidad del ambiente en general. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Legislación General. 
 
Secretaría Dra. Lujan. Lee: 13) Expte. 109-2024. EX-2024-00017169 - HCDCAT-DPMZ. 
Provecto de Ley, iniciado por la diputada Mónica Zalazar. Establécese el beneficio de gratuidad 
en el transporte urbano para mujeres gestantes. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Banca de la Mujer. 
 
Secretaría Dra. Lujan. Lee: 14) Expte. 110-2024. EX-2024-00017260 - HCDCAT-DPLF. 
Proyecto de Resolución, iniciado por el diputado Luis Fadel. Solicitar al P.E.P. a través de la 
Dirección de Defensa del Consumidor implemente de manera obligatoria y constante los 
controles periódicos en los comercios adheridos a los programas “Días de Ensueño” y “Oneshot” 
para que no aumenten los precios de sus productos o servicios en el tiempo de vigencia de los 
mismos. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Industria, Comercio, Turismo y 
Deporte. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 15) Expte. 111-2024. Proyecto de Declaración, iniciado por las 
diputadas y diputados: Claudia Palladino, Adriana Díaz, Mónica Zalazar, María Natalia 
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Ponferrada, Pablo Castro, Juan Denett y Armando López Rodríguez. Repudio por el cierre y 
desfinanciamiento del INCAA.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 16) Expte. 112-2024 EX-2024-00017377- HCDCAT-DPLJC. 
Proyecto de Resolución, iniciado por las diputadas y diputados: María Argerich, Stella Nieva, 
Gladys Moro, Josefina Herr, Nicolás Zavaleta, Pablo Castro y Juan Carlos Ledesma. Instase a 
legisladores nacionales a solicitar un pedido de informe al Ejecutivo Nacional para que brinde 
información sobre el cierre de delegaciones de ENACOM.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Legislación Social y del Trabajo. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 17) Expte.113-2024. EX-2024-00017367-HCDCAT-DPNAS. 
Proyecto de Declaración, iniciado por la diputada Natalia Soria. Declárase el más enérgico 
repudio y rechazo a lo expresado por el Diputado Nacional Alberto Benegas Lynch quien señala 
que la educación no debe ser obligatoria y avala el trabajo infantil.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Peticiones y Poderes.  
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 18) Expte. 114-2024. EX-2024-00017422 -HCDCAT-DPPA. 
Proyecto de Resolución, iniciado por la diputada María Alejandra Pons. Solicitar al P.E.P. informe 
la causa de la no reglamentación la Ley Provincial N° 5804 “Plan Federal de Capacitación sobre 
Derechos de los Niños, Niñas y Adolescentes”.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Niñez, Adolescencia y Familia. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 19) Expte. 115-2024. EX-2024-00017438-HCDCAT-DPAM. 
Proyecto de Declaración, iniciado por el diputado Alfredo Marchioli. Expresar el más enérgico 
repudio a los dichos vertidos por el Diputado Nacional Alberto Banegas Lynch, el día 7 de abril 
del presente año, en los cuales avala el trabajo infantil.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Peticiones y Poderes.  
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 20) Expte. 116-2024. EX-2024-00017478-HCDCAT-
DVMES#PCDC. Proyecto de Ley, iniciado por el Poder Ejecutivo Provincial. Declárase la 
Emergencia Económica, Financiera, Administrativa y Educativa del Estado Provincial.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Hacienda y Finanzas. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 21) Expte.117-2024. EX-2024-00017467-HCDCAT-DPHA. Proyecto 
de Declaración, iniciado por el diputado Hugo Ávila. Declárase el más enérgico repudio, a los 
dichos del Diputado Nacional Alberto Benegas Lynch, por sus afirmaciones “puede pasar que no 
te podes dar el lujo de mandar a tu hijo al colegio porque lo necesitas en el taller”.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Peticiones y Poderes.  
  
Secretaría Dra. Luján. Lee:  22) Expte. 118-2024. EX-2024-00017490- HCDCAT-DPPA. 
Proyecto de Ley, iniciado por la diputada María Alejandra Pons. Créase “El Taller Móvil y 
Multiplicador de Educación Sexual Integral”, destinado a niños, niñas y adolescentes, el cual 
estará integrado por un cuerpo de profesionales y especialistas en la materia. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Cultura y Educación. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 23) Expte. 119-2024. EX-2024-00017661-HCDCAT-DPLJC. 
Proyecto de Ley, iniciado por el diputado Juan Carlos Ledesma. Establécese la obligatoriedad 
de incluir la enseñanza de la lengua de señas en el plan de formación de cadetes de la Policía 
de la Provincia de Catamarca.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Legislación General. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 24) Expte. 120-2024. EX-2024-00017723-HCDCAT-DPLJC. 
Proyecto de Ley, iniciado por el diputado Juan Carlos Ledesma. Establécese la creación de “La 
Ruta del Vino” en la jurisdicción de Siján, de la Municipalidad de Saujil, departamento Pomán. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Obras y Servicios Públicos. 
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Secretaría Dra. Luján. Lee: 25) Expte. 121-2024. EX-2024-00017952-HCDCAT-DPLJC. 
Proyecto de Ley, iniciado por el diputado Juan Carlos Ledesma. Establécese la obligatoriedad 
de incorporar la enseñanza de la lengua de señas en todos los niveles de la educación.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Cultura y Educación. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee:  26) Expte.122-2024. EX-2024-00017979-HCDCAT-DPTP. Proyecto 
de Ley, iniciado por el diputado Tiago Puente. Ley de Reordenamiento del Gobierno Provincial.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Hacienda y Finanzas. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 27) Expte. 123-2024. EX-2024-00018070-HCDCAT-DPHA. 
Proyecto de Resolución, iniciado por el diputado Hugo Ávila. Solicitar al P.E.P. que, a través del 
Ministerio de Seguridad, tome medidas para frenar el delito de robo de ganado en la zona este 
de la provincia.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Agricultura y Ganadería. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 28) Expte. 124-2024. EX-2024-00018074-HCDCAT-DPSC. 
Proyecto de Declaración, iniciado por la diputada Silvana Carrizo. Expresar mi enérgico repudio 
a la represión desplegada por las fuerzas provinciales de seguridad en contra de integrantes de 
la comunidad indígena de Peñas Negras, departamento Belén. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 29) Expte.125-2024. EX-2024-00018220-HCDCAT-DVMES-PCDC. 
Proyecto de Ley con Media Sanción, iniciado por el Poder Ejecutivo Provincial. Banco Provincial 
de Prótesis, Materiales Ortopédicos y de Osteosíntesis. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Salud Pública. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 30) Expte. 126- 2024. EX-2024-00018151-HCDCAT-DPLJC. 
Proyecto de Resolución, iniciado por el diputado Juan Carlos Ledesma. Solicitase informes a la 
ministra de Seguridad de la Provincia de Catamarca por los hechos acaecidos en la localidad de 
Peñas Negras, departamento Belén. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Legislación General. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 31) Expte. 127-2024. EX-2024-00018290-HCDCAT-DPSC. 
Proyecto de Ley, iniciado por la diputada Silvana Carrizo. Creación del programa de Gabinetes 
Psicosaludables.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Salud Pública. 
 
SRA. DIPUTADA CARRIZO.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señora diputada Silvana Carrizo. 
 
SRA. DIPUTADA CARRIZO.- Gracias presidenta, si bien el extracto está acotado, pero es un 
programa de gabinete psicosaludable para para las instituciones educativas y la autoridad de 
aplicación es el Ministerio de Educación. Así que me parece que sería oportuno enviarlo a la 
Comisión de Educación, si lo cree conveniente. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Sí, sí. No hay ningún problema. Tomamos la solicitud formulada 
por la diputada autora del proyecto. 
 Se remite a la comisión de Cultura y Educación. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 32) Expte.128-2024. EX-2024-00018309-HCDCAT-DPSC. Proyecto 
de Resolución, iniciado por la diputada Silvana Carrizo. Solicitar al P.E.P., que por intermedio de 
la Secretaría de Deportes, informe acerca del estado y condiciones del Polideportivo Autonomía 
de Catamarca.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Industria, Comercio, Turismo y 
Deportes. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 33) Expte. 129-2024. EX-2024-00018430-HCDCAT-DPAD. 
Proyecto de Declaración, iniciado por la diputada Adriana Díaz. Declárase el más enérgico 
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rechazo y profunda preocupación al desguace del Comité de Lucha Contra la Trata de Personas 
y el despido de las y los delegados locales de todo el país. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 34) Expte.130- 2024. EX-2024-00018598-HCDCAT-DPAD. 
Proyecto de Ley, iniciado por la diputada Adriana Díaz. Institúyese el día 5 de septiembre de 
cada año como “Día Provincial de la Mujer Indígena” en honor a Bartolina Sisa.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Banca de la Mujer. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee:  35) Expte. 131-2024. EX-2024-00018605-HCDCAT-DPAD. 
Proyecto de Ley, iniciado por la diputada Adriana Díaz. Créase el Programa Provincial de 
Ciberseguridad y Ciberdelito en la órbita del Ministerio de Seguridad de la Provincia de 
Catamarca o el organismo que en un futuro lo reemplace. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Legislación General. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 36) Expte. 132- 2024. EX-2024-00018611-HCDCAT-DPSN. 
Proyecto de Declaración, iniciado por la diputada Stella Nieva y el diputado Juan Carlos 
Ledesma. Declárase el más enérgico repudio a la entrega del manto de nuestra Virgen del Valle 
obsequiado por el Obispo Monseñor Luis Urbanc con la imagen del Presidente de la Nación 
Javier Milei. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 37) Expte. 133-2024. EX-2024-00018622-HCDCAT-DPLJC. 
Proyecto de Ley, iniciado por el diputado Juan Carlos Ledesma. Otórgase a los Bomberos 
Voluntarios de la Provincia de Catamarca el derecho a contar con cobertura de obra social a 
través de la Obra Social de Empleados Públicos, garantizando así el acceso a servicios de salud 
de calidad para ellos y sus familias.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Salud Pública. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 38) Expte. 134-2024. EX-2024-00018714-HCDCAT-DPMZ. 
Proyecto de Ley, iniciado por la diputada Mónica Zalazar y el diputado Juan Denett. Incorpórase 
en el Currículum Educativo de la Educación Provincial, las prácticas correspondientes a la 
educación e inteligencia emocional.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Cultura y Educación. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 39) Expte.135-2024. EX-2024-00018712-HCDCAT-DPHA. Proyecto 
de Resolución, iniciado por el diputado Hugo Ávila. Citar a la ministra de Seguridad a fin de que 
informe acerca de los hechos de represión llevados adelante en el paraje de Peñas Negras. 
Poder Legislativo Cámara de Diputados Catamarca.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Legislación General. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 40) Expte. 136-2024. EX-2024-00018720-HCDCAT-DPLJC. 
Proyecto de Declaración, iniciado por el diputado Juan Carlos Ledesma. Declárese el rechazo y 
repudio absoluto a la desfinanciación por parte del Gobierno Nacional a las Universidades 
Nacionales de todo el país al no destinar los fondos suficientes, con el fin de garantizar su 
funcionamiento, desarrollo y calidad educativa.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 41) Expte. 137-2024. EX-2024-00018774-HCDCAT-DPMA. 
Proyecto de Ley, iniciado por la diputada María Argerich. Créase el “Centro Juvenil Suyay”, 
institución destinada a jóvenes de entre 16 y 25 años de edad, acusados o declarados culpables 
de haber infringido leyes penales.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Legislación General. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 42) Expte. 138-2024. EX-2024-00018789-HCDCAT-DPAD. 
Proyecto de Ley Iniciadora: Diputada Adriana Díaz. Institúyese el segundo sábado del mes de 
octubre de cada año como “Día Provincial de los Cuidados Paliativos”.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Salud Pública. 
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Secretaría Dra. Luján. Lee: 43) Expte. 139- 2024. EX-2024-00018826-HCDCAT-DPCM. 
Proyecto de Resolución, iniciado por el diputado Carlos Marsilli. Solicitar al P.E.P informe sobre 
el avance de la obra de la planta de residuos cloacales en el departamento de Santa María, e 
indicando fecha de finalización de la misma. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Obras y Servicios Públicos. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 44) Expte. 140-2024. EX-2024-00018886- -HCDCAT-DPMA. 
Proyecto de Declaración, iniciado por la diputada María Argerich. Declárase de Interés 
Parlamentario para la provincia de Catamarca la presentación del libro “Feminismo Jumanji”, una 
apuesta justicialista contra la ira neoliberal. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Peticiones y Poderes. 
 
Secretaría Dra. Luján. Informa: Sin más expedientes ingresados señora presidenta. 
 
SRA. DIPUTADA CARRIZO.- Pido la palabra señora presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señora diputada Silvana Carrizo. 
 
SRA. DIPUTADA CARRIZO.- Gracias presidenta. 
 Para hacer uso de las facultades otorgadas por el Artículo 66 del Reglamento Interno, y 
pedir que se incorpore el proyecto de Declaración para declarar la adhesión de este Cuerpo a la 
Marcha Federal Educativa convocada para el día 23 de abril del corriente año, la misma fue 
convocada por el Concejo Universitario Nacional, integrado por todos los rectores de las 
Universidades Nacionales, por la Federación Universitaria Argentina, que representa a todos los 
estudiantes de nuestro Sistema Educativo Nacional y también el Frente Sindical de las 
Universidades Nacionales. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias diputada. 
 
SR. DIPUTADO LÓPEZ RODRÍGUEZ.- Pido la palabra señora presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado López Rodríguez. 
 
SR. DIPUTADO LÓPEZ RODRÍGUEZ.- Muchas gracias señora presidenta, en el mismo sentido 
para pedir autorización al Cuerpo para ingresar un proyecto de Ley, ahí le leo el extracto, créase 
en el ámbito de la provincia de Catamarca bajo la órbita de Producat Sapem dependiente del 
Ministerio de Obras y Servicios Públicos el Banco de Bienes Muebles en desuso.  

Nada más señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias diputado. 
 
SRA. DIPUTADA PALLADINO.- Pido la palabra señora presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señora diputada Claudia Palladino. 
 
SRA. DIPUTADA PALLADINO.- Gracias señora presidenta, en el mismo sentido que los 
diputados y diputadas preopinantes incorporar el proyecto, Declárese el más enérgico rechazo y 
preocupación por el desfinanciamiento del CONICET. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- A consideración del Cuerpo el pedido de ingreso de los proyectos 
formulado por los señores  diputados . 

Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo.  
 
 

-APROBADO- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias diputada. 
 Por Secretaría Parlamentaria se le asignará el número de expediente, carátula y se 
dispondrá su remisión. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 45) Expte. 141-2024. Proyecto de Declaración, iniciado por la 
diputada Silvana Carrizo. Declarar la adhesión a la Marcha Federal Educativa en defensa de la 
Educación Pública.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Peticiones y Poderes. 
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Secretaría Dra. Luján. Lee: 46) Expte. 142-2024. Proyecto de Ley, iniciado por el diputado 
Armando López Rodríguez. Créase en el ámbito de la provincia de Catamarca y bajo la órbita de 
Producat Sapem dependiente del Ministerio de Obras y Servicios Públicos el Banco de Bienes 
Muebles en desuso en adelante El Banco. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Obras y Servicios Públicos. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: 47) Expte. 143-2024. Proyecto de Declaración, iniciado por la 
diputada Claudia Palladino. Declárese el más enérgico rechazo y preocupación por el 
desfinanciamiento del CONICET. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Se remite a la comisión de Peticiones y Poderes. 
 
SR. DIPUTADO MARCHIOLI.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Alfredo Marchioli. 
 
SR. DIPUTADO MARCHIOLI.- Buen día, que tal. 
 Presidenta, preocupado ahí con el proyecto de Emergencia Económica, pido la 
reconsideración del destino de la comisión a la cual fue enviado, usted mencionó el envío a 
Hacienda y Finanzas, cuando la emergencia no es tan solo económica, financiera y 
administrativa, sino que también es educativa. Así que sugiero que también sea remitida a la 
comisión de Cultura y Educación y también a la comisión de Legislación Social y del Trabajo 
porque incluye el retiro voluntario. Muchas gracias. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Gustavo Aguirre. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Gracias señora presidenta.  

Desde el Bloque Frente de Todos no estamos de acuerdo con esa moción, en todo caso, 
que después internamente la comisión de Hacienda y Finanzas convoque o haga las invitaciones 
correspondientes a las autoridades o a los integrantes de los distintos bloques para que se pueda 
llevar a delante lo más rápido posible ese tratamiento en comisiones de ese proyecto. Gracias 
señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias diputado. 
 
SRA. DIPUTADA CARRIZO.- Pido la palabra señora presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señora diputada Silvana Carrizo. 
 
SRA. DIPUTADA CARRIZO.- Gracias señora presidenta. 
 En realidad, no es estar o no de acuerdo si tiene que estar destinada o no otras 
comisiones, la temática de la ley que toma estado parlamentario en la sesión de hoy, tiene varias 
temáticas, tiene educación, tiene la emergencia económica propiamente dicha, tiene artículos 
referidos a obras públicas, a lo previsional y laboral. Así que lo adecuado sería un tratamiento en 
conjunto entre las diferentes comisiones. Es la propuesta que viene del Ejecutivo. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias diputada. El giro a la comisión fue hace rato, tendrían que 
haber levantado la mano hace rato cuando lo estuvimos girando, de todas maneras, esta 
presidencia considera que el proyecto va a estar en Hacienda y Finanzas y que cada diputado 
sabe que podemos participar en las comisiones sin ser miembros. 

Así que el proyecto va a quedar en la comisión de Hacienda y Finanzas. Gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Punto 6º del Plan de Labor: 
 

 

H O M E N A J E S 
 
 
SRA. DIPUTADA ZALAZAR.- Pido la palabra señora presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señora diputada Mónica Zalazar. 
 
SRA. DIPUTADA ZALAZAR.- Muchas gracias señora presidenta, muy buenos días a todos 
estimados colegas diputados y diputadas. 
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 El motivo del presente homenaje es porque el 11 de abril se celebra la creación de la OIT 
que es la Organización Internacional de Trabajo. 

Esto viene desde el año 1919 -según el tratado de Versalles- y culminando la Primera 
Guerra Mundial era conveniente tener un organismo que vele por quienes eran las fuentes de 
trabajo, los regímenes, las normas que se iban a poner. Ellos crean seis convenios 
internacionales que se referían a las horas de trabajo en la industria, el desempleo, protección 
de los trabajadores, trabajo nocturno etc., luego estos son ratificados por los países miembros, 
países Estado y luego una vez ratificados tienen rango para que se puedan cumplir en cada país. 

Acá tenemos también dentro de los convenios la libertad de asociación, la libertad 
sindical, el reconocimiento de derecho a una negociación colectiva, eliminación de las formas de 
trabajo forzoso obligatorio, la abolición efectiva del trabajo infantil, la eliminación de la 
discriminación en materia de empleo u ocupación. Luego de eso salen distintos convenios 
fundamentales que -van tomando distintos números- y son por ejemplo, el Convenio Nº 29 que 
habla sobre el trabajo forzoso de 1930; luego hablamos sobre el Convenio Nº 98 que es el 
derecho de sindicación y de negociación colectiva que es en el año 1949; luego tenemos el 
Convenio Nº 100 que habla sobre igualdad de remuneración en 1951; el Convenio Nº 105 que 
habla sobre la abolición del trabajo forzoso de 1957; contra discriminación en el año 1958, sobre 
la edad mínima para el trabajo de 1973; sobre las peores formas de trabajo infantil en el año 
1999 y así tenemos distintos convenios. 
 Ahora, tenemos un convenio que Argentina adhirió con leyes aprobadas en el Congreso 
de la Nación que es el Convenio Nº 81 que habla de la inspección del trabajo en la industria y el 
comercio, otra que habla de la prevención, control y riesgo de los trabajos profesionales, la 
seguridad en salud y van tomando distintos números 150, 182, 184, hasta que llegamos al 
convenio de la OIT Nº 190 el cual se convirtió en Ley Nacional Nº 27.580 y entra en vigencia en 
nuestro país el 23 de febrero de 2022 y que habla de un ambiente de trabajo libre de violencia y 
acoso laboral en el trabajo por razones de género, acá en esta Cámara se está pidiendo la 
adhesión a esta Ley Nacional, es un proyecto de adhesión el cual ya lo solicité -ya van dos 
períodos que lo vengo solicitando- y espero que sea prontamente tratado. ¿Por qué esta 
relevancia?, porque la OIT es la que da estos convenios y estas normativas donde forman parte 
el Estado, los trabajadores y el empleador, son marcos de referencia para las negociaciones, son 
marcos de referencia para el respeto y que se cumplan estas normas.  
 Acá hubo muchos casos en los cuales estos convenios o ratificación de los convenios se 
dan en gobiernos que son peronistas, de extracto justicialista ¿y por qué?  Porque siempre el 
peronismo y el justicialismo estuvo al lado en la defensa del trabajador y de sus derechos… 
 
 

-Siendo la hora 10:35 minutos ocupa el estrado presidencial la presidenta de la comisión de 
Legislación General Natalia Ponferrada- 

 
 
SRA. DIPUTADA ZALAZAR.-…pidiendo justicia social en sus salarios, en sus remuneraciones, 
cuidando al trabajador. Entonces es muy importante seguir esta normativa, antes de este cambio 
que hay de normativa, en la cual se lo acosa al trabajador, se le limita sus facultades, se controla 
o se limita también las facultades sindicales, no habiendo paritarias, desfinanciando organismos 
los cuales tienen voz para poder emitir esto. Y uno de los últimos ataques que hubo fue en un 
paro o movilización, también se quiere cercenar el derecho de paro, de huelga de los trabajadores 
y en el cual hubo un paro, una movilización en este año, en el cual el Ministerio de Seguridad, 
en el gobierno de Javier Milei, multó a los gremios y hubo un recurso de queja por parte de la 
CGT, de las 62 Organizaciones y las organizaciones sindicales, que esto ha llegado hasta la OIT. 
Y la OIT ha tomado conocimiento de esto, se ha hecho eco, ha reclamado al Gobierno nacional 
para que se revea estas multas, porque están cercenando el derecho de huelga, están 
cercenando el derecho sindical, están cercenando el derecho de los trabajadores. 
 Así que en este marco, solicitamos también que -no es un aniversario más de la OIT-, 
veamos el rango que tiene, la importancia que tenga y ver toda esta situación que estamos 
atravesando, de la cantidad de cesanteados, de la forma que están despedidos, de la modalidad 
y que no se ajusta a un achique de Estado, no se ajusta a una reducción de gasto público, porque 
los trabajadores son de descarte, los trabajadores forman parte de la sociedad argentina, 
contribuyen, pagan sus impuestos, hacen sus aportes y somos todos necesarios.  

Así que ojalá que se pueda rever esto y de alguna forma normal y pacífica. Muchas 
gracias señora presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA PONFERRADA.- Gracias a usted diputada Mónica Zalazar. 
 
SR. DIPUTADO MARCHIOLI.- Pido la palabra señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA PONFERRADA.- Tiene la palabra el señor diputado Alfredo Marchioli. 
 
SR. DIPUTADO MARCHIOLI.- Muchas gracias presidenta. 
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 El pedido de homenaje refiere a que el próximo lunes 22 de abril, se rememora un nuevo 
aniversario del inicio del juicio a las Juntas Militares, que se apoderaron, usurparon el gobierno 
de Argentina en el 76 y se encargaron de la administración del Estado durante la dictadura, del 
proceso cívico militar entre el 76 y el 83.  

También, abril viene cargado con hechos vinculados a las noches oscuras de la dictadura, 
pero también así al amanecer que significó la vuelta de la democracia en el 83. Pero no terminó 
todo en el 83, fueron años duros para la consolidación de la democracia. Durante ese tiempo, y 
en eso incluyo la amenaza de golpe de Estado que implicó el levantamiento carapintada del 15 
al 19 de abril del 87, donde justamente ese levantamiento estaba relacionado a una rebelión, a 
una oposición de las fuerzas armadas, particularmente el Ejército, en relación a los juicios que 
se estaban llevando a cabo por los delitos de lesa humanidad -y en eso tenemos que mencionar 
los secuestros, las torturas, la desaparición, la muerte, el robo de menores y la usurpación de 
bienes-. 

Pero deberíamos ser justos, que aparte del inicio del Juicio de las Juntas es recordar el 
dolor del pasado, pero también el derecho al acceso a la justicia. Y también hay que celebrar el 
coraje, la valentía, la resistencia y la búsqueda incansable de justicia que han marcado nuestro 
camino hacia la reconciliación social y nacional con la vuelta de la democracia.   

En ese contexto queremos recordar a las víctimas de esa violencia y la represión, a 
quienes perdieron sus vidas y a quienes el horror todavía los ultraja y los perturba para siempre. 
Sus nombres y sus historias están grabadas en nuestras memorias y en el alma misma de 
nuestra nación. Son ellos quienes nos impulsan a seguir adelante, a seguir luchando, a no olvidar 
y a trabajar incansablemente por un futuro en el que los derechos humanos sean respetados y 
protegidos para las generaciones, las presentes y las futuras. 

Pero es justo recordar también a aquellos que tuvieron la valentía de alzar la voz y 
enfrentar ese duro momento de la historia de nuestro país, y con justicia queremos mencionar a 
un prócer que hace muchos años dejó de pertenecer a la Unión Cívica Radical para ser un 
patrimonio moral y democrático de todos los argentinos, principal artífice del retorno y 
consolidación de la democracia en nuestro país, me refiero al expresidente Raúl Alfonsín. 

Son estos momentos de conmoción social, de enojo y, también, del miedo provocado por 
la incertidumbre sobre los empleos, públicos y privados, de las empresas que no pueden 
sostenerse por la reducción del consumo o por el incremento de las tarifas de los servicios 
públicos, por el desmantelamiento del Estado, por la insensibilidad de quienes gobiernan la 
nación y, también la provincia, la consecuente degradación institucional y prestación efectiva de 
los servicios sociales esenciales, como la alimentación, la salud, la educación y la seguridad, es 
donde el legado de Raúl Alfonsín brilla con intensidad, como un faro en la noche más oscura. 

Su valentía al enfrentar uno de los capítulos más oscuros de la nación, llevando a juicio 
a las juntas militares responsables de atrocidades durante el período de la última dictadura cívico 
militar, es un hito que resuena en los corazones de todos aquellos quienes anhelan justicia y 
quieren democracia para siempre. 

Alfonsín, con su inquebrantable convicción en los valores democráticos y derechos 
humanos, se erigió como un símbolo de la resistencia contra la opresión. En un momento en que 
el país necesitaba sanar las heridas del pasado, pero sobre todo, construir un futuro en bases 
sólidas de verdad y justicia, ejerció su liderazgo convocando incluso a fuerzas políticas opositoras 
en aquel levantamiento de abril del 87, e incluso la propia CGT -que le hizo 22 paros generales- 
y de esa manera dispuesto a desafiar la impunidad y poner fin al ciclo de violencia, silencio e 
injustica que reinó en Argentina en varios años. 

Esta decisión de llevar a los responsables de crímenes de lesa humanidad ante la Justicia 
no tan solo fue un acto de coraje político, sino también un acto de profunda humanidad. En un 
contexto donde la impunidad parecía impenetrable, él demostró que ningún régimen autoritario 
podía escapar al escrutinio de la Justicia. Su determinación no solo buscaba castigar a los 
culpables, sino también afirmar, principalmente, y sobre todas las cosas, los valores 
fundamentales de la dignidad humana, de los derechos humanos y de la democracia. 

El Juicio a las Juntas Militares representó un punto de inflexión en la historia argentina y 
la del mundo, ya que el único antecedente más cercano en el tiempo fueron los juicios de 
Nuremberg, el Tribunal que juzgó a los nazis después de la II Guerra Mundial.  

En este contexto de reivindicación de los derechos humanos y del acceso a la justicia, 
marca el inicio de un proceso de reconciliación nacional, que tanto necesitamos hoy y el 
fortalecimiento de instituciones democráticas, se constituye como un símbolo de la fuerza de 
nuestra democracia, y un compromiso de todo el pueblo argentino con la verdad y en ese mismo 
sentido Alfonsín entendió que la justicia era el cimiento sobre el cual se construye una sociedad 
libre y justa y su legado perdura como un recordatorio de la importancia de enfrentar el pasado 
para forjar un mejor futuro. 

 
 

-Siendo la hora 10.45 minutos ocupa el estrado presidencial su titular Noelia Paola Fedeli- 
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SR. DIPUTADO MARCHIOLI.- …Miren si no habrá de reconocer la valentía de enfrentarse a los 
más altos rangos militares cuando tenían todo el poder, que a solo dos años de iniciarse el juicio 
a las juntas militares, tuvo que enfrentar los fantasmas de esa vieja etapa oscura de nuestro país 
con el levantamiento militar “carapintada”, y en donde una vez más mostró sus virtudes como el 
gran estadista que fue, llevando tranquilidad a todo el pueblo argentino y desde la Casa Rosada 
con la célebre frase ante miles de argentinos: “la casa está en orden.” 

Tiempos posteriores vino el ex presidente Carlos Menem, con el indulto, con el perdón 
del Estado nacional hacia quienes habían sido los responsables desde la última dictadura militar 
e incluso participe de las rebeliones de los carapintadas que no fue una sola.  

En estas fechas tan importantes, son las que como legislador, renuevo mi compromiso 
inquebrantable de construir un país, una provincia, una ciudad y una sociedad basada en los 
principios de justicia, igualdad y respeto mutuo. 

Como legisladores debemos seguir luchando contra toda forma de violencia, opresión y 
discriminación, las que sean de cualquier índole, cualquier jurisdicción nacional y particularmente 
provincial para que juntos podamos trabajar mancomunadamente en pos de construir un futuro 
en el que todas las personas puedan vivir en paz y libertad. 

Para concluir -y utilizando una de las frases grabadas en la conciencia y la historia del 
pueblo argentino- es que hoy decimos: ¡Nunca más! ¡Viva la justicia y la democracia! 
 Muchas gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputado. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Hugo Ávila. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Muchas gracias señora presidenta.  

Es para realizar un breve y sencillo homenaje a un ciudadano catamarqueño que el 
próximo 22 de abril va a estar cumpliendo 81 años. Es un ciudadano nacido en la comunidad 
aborigen de Peñas Negras, se llama Félix Escalante y es un fiel heredero de la estirpe heroica 
de los calchaquíes, de aquellos que durante más de 120 años sostuvieron una resistencia heroica 
al colonialismo español que venía por lo mismo, por el saqueo y el despojo de las riquezas 
mineras de los pueblos de América tal cual lo relata en su libro “Las venas abiertas de América 
latina” de Galeano.  

“Las guerras de los Juanes” de Juan Calchaquí, de Juan Chelemín, hoy también se está 
dando en Catamarca y quien la representa de la mejor manera es este ciudadano que va a 
cumplir 81 años, que tiene operaciones en sus caderas por quebraduras, en sus piernas tiene 
clavos, pero no obstante ello, enfrentó a las fuerzas represivas de la policía que lo golpeó 
brutalmente y que lo abandonó durante 3 días en un paraje lejano de algún hospital que le pudiera 
dar un calmante y atenderlo en sus dolencias. 
 Quiero homenajearlo porque me representa, quiero homenajearlo a Félix Escalante 
porque él también nos interpela y nos desenmascara ¿Estamos cumpliendo desde el Estado con 
los preceptos constitucionales que reconoce los derechos ancestrales de los pueblos 
originarios?, ¿estamos cumpliendo con el Articulo 75, inciso 17), que así lo establece?  

Señora presidenta, ¿estamos cumpliendo con el inciso 22) del Artículo 75 de la Carta 
Magna? que plantea claramente que hay tratados internacionales que tienen rango constitucional 
y que protegen los derechos de los pueblos originarios, no estamos cumpliendo con el plexo 
normativo, no estamos cumpliendo con leyes que -como la Ley 26.994-, que establece 
claramente el Código Civil los derechos de los pueblos originarios sobre su territorio.  

Entonces, lo quiero homenajear por todo esto, su coraje, su valentía, también nos dice 
que debemos cumplir y me adhiero al homenaje que realizó anteriormente la diputada, mi querida 
amiga, porque ella planteaba un homenaje al OIT y se olvidó de mencionar que está el Convenio 
169 que reconoce los derechos de los pueblos originarios sobre sus territorios y plantea 
claramente que debe haber una consulta previa, libre e informada para determinar sobre 
cualquier decisión económica que tome el Estado sobre los mismos. 
 Acá hubo una consulta de parte de minería y el pueblo originario de Peñas Negras dejó 
constancia en diversas actas que estaba en contra. El pueblo de Peñas Negras también a través 
de Félix Escalante nos interpela si somos realmente defensores de los derechos humanos que 
se están violando en la actualidad o solo usamos como bandera política los derechos humanos 
para levantar derechos que fueron violados hace muchos años; hay que hacer las dos cosas a 
la vez, hay que conmemorar, recordar y valorar aquellos derechos humanos violentados 
salvajemente pero también hay que defenderlos en la actualidad.  

El amigo Félix Escalante también desenmascara un gobierno que dice que es peronista 
pero que no levanta las banderas de la soberanía política y la independencia económica cuando 
le entrega sus riquezas mineras a las corporaciones extranjeras. Es un gobierno que también se 
ve desenmascarado cuando no defiende el decálogo de la ancianidad que diera a conocer a la 
Argentina el 28 de agosto de 1948 Eva Perón y que después quedaran instaurados como 
derechos consagrados en la Constitución -peronista- de 1949. 
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 Por todo esto lo quiero homenajear y por todo esto quiero darle desde acá, desde la 
legislatura palabras de aliento para él y para todas las comunidades originarias de la provincia 
de Catamarca que están luchando con mucha determinación por sus legítimos derechos que hoy 
están siendo pisoteados por el Poder Ejecutivo Provincial. Nada más señora presidenta.               
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias diputado. 
 Pasamos al punto 7 del Plan de Labor:  

 
 

A S U N T O S   A  T R A T A R 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Asuntos sobre los que se acordó su incorporación para el 
tratamiento correspondiente al iniciar. Expediente 397-2023. Proyecto de Ley iniciado por el 
diputado Tiago Puente. Extracto: Ética en la función pública. Cuenta con Despacho Nº 003/24 
con vencimiento el 16/04. 
 Por secretaria parlamentaria se dará lectura. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Gustavo Aguirre. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Si señora presidenta. Es para solicitar la omisión de la lectura del 
despacho y que pasemos directamente a darle la palabra al miembro informante y autor del 
proyecto. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias diputado. 
 A consideración del Cuerpo el pedido de omisión de la lectura del despacho solicitado 
por el diputado Aguirre.  
 Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 

 
 

-APROBADO- 
 

-Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica del Despacho 
003/24 emitido por la comisión de Legislación General, referido al expediente antes 

mencionado- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- En consecuencia tiene la palabra el miembro informante del  
proyecto, el diputado Tiago Puente. 
 
SR. DIPUTADO PUENTE.- Muchas gracias presidenta.  

En primer lugar, quiero agradecer a los miembros de la comisión de Legislación General 
y a su presidenta por la predisposición permanente para poder estar tratando este proyecto en 
el día de hoy, como así también celebrar de que el Ejecutivo de la provincia haya incluido este 
proyecto -que fue un pedido del bloque al que pertenezco- en este periodo de Sesiones 
Extraordinarias. 

Este proyecto que se denomina Ley de Ética en la Función Pública establece un conjunto 
de deberes, prohibiciones e incompatibilidades aplicables, sin excepción, a las personas que se 
desempeñen en la función pública, en todos sus niveles y también jerarquías. 

La ética y las conductas dentro de su marco, ha sido una preocupación no solamente de 
políticos sino también de filósofos y también de gobernantes a lo largo de la historia de la 
humanidad.  

Esta exigencia histórica de ética, no es ajena a la sociedad actual, que permanentemente 
nos reclama medidas para transparentar la actividad pública y política. En este sentido y 
escuchando la demanda social, es que la diputada mandato cumplido, Paola Bazán presentó en 
el año 2016 un proyecto de Ley sobre Ética en el Ejercicio de la Función Pública, y ese mismo 
proyecto obtuvo media sanción en la Cámara de Diputados en el año 2017 -salió por unanimidad-
, pero lamentablemente, no fue tratada en la Cámara de Senadores. 

Es por ello, que insistimos una vez más en la presentación de dicha iniciativa, ya que la 
misma es una deuda que los políticos y quienes ejercemos la función pública, le debemos a la 
sociedad. 

Esta iniciativa pone en marcha políticas de prevención de la corrupción y apunta a mejorar 
la calidad republicana, a través de la introducción de mecanismos de transparencia en la gestión 
pública y de la necesaria participación ciudadana. Subrayando que la honestidad, probidad, 
rectitud, buena fe y austeridad republicana, constituyen pilares fundamentales que deben regir la 



Tercera Sesión Extraordinaria                                                      Miércoles 17 de abril de 2024 

 
 
Dirección de Taquígrafos - Cámara de Diputados  Pág. 16  

  

conducta de los funcionarios y empleados encargados y responsables del manejo de la cosa 
pública.  

El Artículo 36 de la Constitución Nacional declara que: “(…) Atentará asimismo contra el 
sistema democrático quien incurriere en grave delito doloso contra el Estado que conlleve 
enriquecimiento, (…)” ilícito, y ordena al Congreso dictar una Ley sobre ética para el ejercicio de 
la función pública. Es así, que, en cumplimiento de tal mandato, a nivel nacional se dictó la Ley 
N° 25.118, que luego fue modificada luego por Ley N° 26.857, que no regula el comportamiento 
ético de los funcionarios provinciales y municipales, en resguardo de las autonomías 
garantizadas en los Artículos 5°, 122 y 123 de la Constitución Nacional.  

Por otro lado, nuestro país participó activamente en la elaboración de la Convención 
Interamericana contra la Corrupción, primer instrumento internacional mediante el cual los 
Estados de América definen objetivos y adoptan obligaciones, no solo desde el punto de vista 
político, sino también jurídico, en la lucha contra la corrupción. Argentina ha ratificado mediante 
Ley N° 24.759, la citada Convención, la que como medida preventiva recomienda el dictado de 
normas de conducta para el cumplimiento de la función pública.  

Centrándome de lleno en la presente iniciativa, es dable destacar que la misma tiene 
como finalidad principalmente el convertirse en una herramienta preventiva. Por ello, salvo casos 
particulares, no constituye función de la norma la generación de un régimen sancionador, el que, 
por otra parte, resultaría difícilmente compatible con las diferentes categorías de relaciones 
jurídicas públicas que existen en nuestro derecho positivo.  

Las remisiones generales que contiene la norma respecto a otros tipos de sanciones que 
pudieran corresponder, la responsabilidad que en cada caso corresponda, justamente, son 
generales para que se pueda congeniar con el amplio ámbito de aplicación personal que tiene la 
normativa.  

Esto supone que no sólo alude a las sanciones disciplinarias que podrían corresponder a 
un empleado sujeto a estabilidad en el empleo público. Y, en consecuencia, implica remitir a las 
normas del Código Civil y Penal, a la Constitución de la Provincia y también a las leyes 
reglamentarias en materia de responsabilidad del funcionario público; a las sanciones 
disciplinarias o al sólo efecto de la evaluación por parte de la autoridad de nombramiento de 
dicha circunstancia.  

Es por ello, que el texto normativo propuesto se ajusta a la diversidad de 
responsabilidades a las que están sujetos quienes desempeñan funciones públicas en sentido 
general.  

Se ratifica el principio republicano de publicidad de los actos de gobierno obligando a los 
funcionarios a manifestarse, actuar con veracidad y transparencia en la gestión de los asuntos 
públicos.  

En defensa del interés general, se exige a quienes ejercen función pública que preserven 
su independencia de criterio y eviten verse involucrados en situaciones que pudieran 
comprometer su imparcialidad. Asimismo, se sostiene que es deber inexcusable del funcionario 
público mantener una conducta decorosa y digna, y no utilizar las prerrogativas del cargo para la 
obtención de beneficios personales.  

El avance más importante de este proyecto es el régimen público que adquieren las 
declaraciones juradas; permitiendo, además, el libre acceso a las declaraciones juradas 
patrimoniales de los funcionarios públicos, constituyendo una de las herramientas más 
importantes con las que cuenta la sociedad civil para conocer los bienes, ingresos y antecedentes 
laborales de quienes ejercen cargos públicos, información que resulta clave para identificar 
potenciales enriquecimientos indebidos, incompatibilidades y conflictos de intereses en sus 
funciones.  

Declaraciones juradas claras, completas e integrales permiten alcanzar una mayor 
transparencia en la función pública, garantizar una efectiva rendición de cuenta gubernamental, 
así como prevenir y combatir la corrupción.  

Además, esta iniciativa establece la prohibición de nombrar parientes hasta el cuarto 
grado de consanguinidad, segundo de afinidad y por razón de matrimonio o pareja estable; 
cuando dicho nombramiento es realizado por un funcionario con facultades para realizarlo y lo 
hace dentro de su área de incumbencia.  

La práctica de nombrar parientes o familiares en los cargos públicos que tanta repercusión 
ha tenido en los últimos tiempos en nuestra provincia, no solo constituye un accionar poco ético, 
sino que afecta a derechos amparados por la Constitución, en donde la idoneidad representa la 
condición indispensable para el acceso a los cargos del Estado.  

En definitiva, la necesidad de contar con una Ley de Ética Pública que establezca deberes 
y pautas de comportamiento, resulta impostergable.  

Entonces es oportuno presidenta, la decisión política de debatir el tema y luego de una 
respuesta adecuada, con el firme compromiso de combatir la corrupción y promover las acciones 
tendientes a incrementar el grado de transparencia en la Administración Pública, desarticulando 
los factores estructurales que favorecen las prácticas corruptas y realza valores como la 
responsabilidad y la eficiencia, para que la dupla ética/eficiencia puedan modificar 
paulatinamente la cultura del “roban pero hacen”.  
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Es por todo esto que expuse, es que solicito a mis pares el acompañamiento del presente 
proyecto de Ley. 

Y también quiero resguardar para el momento, luego de las alocuciones pertinentes, 
modificaciones propuestas que se transcribió mal el despacho y una cuestión que hemos 
unificado con el presidente de la bancada oficialista. 

Son en el Artículo 12, en el Artículo 8°, los voy a ir nombrando así ya queda estipulado: 
en el Artículo 12, es agregar después del punto y coma final, casi en la oración final agregar: 
“(…) o en su caso, si fuera de uso o consumo personal”. 

En el Artículo 8°, que habla de las incompatibilidades por vínculos familiares queda 
redactado de la siguiente manera: “Los funcionarios públicos comprendidos en la presente ley, 
sin perjuicio de lo dispuesto en el Artículo 149 de la Constitución de la Provincia que gocen de la 
facultad de nombramiento y contratación de personal permanente o no permanente, o tengan 
injerencia directa o indirecta en el proceso de selección de personal, se encuentran prohibidos 
para ejercer dicha facultad, salvo probada idoneidad para el cargo para el que propone, respecto 
de: a) padres; b) hijos; c) cónyuges, pareja estable o sin unión convivencial; d) hermanos.” 

Y después en el título del “CAPÍTULO VI”, -que hace referencia como si fuera el 
CAPÍTULO IV-, entonces ahí hay que modificar y corregir; y queda redactado: “CAPÍTULO VI 
COMISIÓN PROVINCIAL DE ÉTICA PÚBLICA”. 

Y en el Artículo 26, que fue omitido en el despacho, es agregar después de Ética Pública, 
hay que agregar: “(…) deberá formalizar el procedimiento de información sumaria.” 
 
Secretaría Dra. Luján.- ¿Me puede repetir? 
 
SR. DIPUTADO PUENTE.- Sí. En el título dice CAPÍTULO IV y debería decir: “CAPÍTULO VI 
COMISIÓN PROVINCIAL DE ÉTICA PÚBLICA”. 
 Y el Artículo 26, es simplemente agregar después de Ética Pública, “(…) deberá formalizar 
el procedimiento de información sumaria.”, que fue omitido cuando se redactó el despacho y está 
en el proyecto. 
 También aprovecho la ocasión para solicitar -esas son las cuatro modificaciones- 
entonces sería Artículo 12, Artículo 8°, el título del CAPÍTULO VI y el Artículo 26.  

Proponer que, en el momento de la votación se haga en general y en particular con las 
propuestas de modificación en un solo acto. Gracias presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputado. 
 
SRA. DIPUTADA DÍAZ.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señora diputada Adriana Díaz. 
 
SRA. DIPUTADA DÍAZ.- Gracias presidenta. 

Desde el Bloque Frente de Todos, estamos adhiriendo a la iniciativa que está en 
tratamiento, de hecho, se ha tratado en las comisiones con integrantes de nuestro bloque y se 
han incorporado las modificaciones, algunas de las que se han leído por el diputado preopinante.  

Digo también, señora presidenta, que la preocupación por la ética y las funciones de 
gobierno y del funcionariato y de los servidores públicos no es…, lamentablemente no es nuevo, 
no es de este tiempo, sino que lleva décadas en nuestro país y no solo en nuestro país, en el 
mundo y ni hablar de los países que nos rodean en América Latina ¿no? 

Esta viene a ser, seguramente, un nuevo desafío para quienes acceden o accedemos a 
la función pública en las distintas jerarquías y niveles, de atender efectivamente las necesidades 
de la sociedad, que demanda resultados óptimos en una gestión de asuntos públicos que genera 
y tiene expectativas la ciudadanía sobre ese buen actuar de funcionarias y funcionarios públicos.  

Parecería una obviedad, pero en nuestro país…, vamos a hablar específicamente de 
nuestro país -y como se dijo acá-, en nuestra provincia, se hace necesario nuevamente -quizás- 
regular, normatizar, hacer leyes para eso.  

Mire, en la reforma constitucional del año 94 se introduce la novedad de ordenar al 
Congreso de la Nación, tratar, sancionar una ley sobre Ética Pública, para el ejercicio de la 
función pública. Así que, precisamente, teniendo en cuenta esa manda constitucional es que en 
nuestro país se responde a esa necesidad, que, en ese momento, se decía del ahora, porque 
veníamos de -bueno en una época- de una interminable sucesión de hechos que habían tenido 
mucha, copiosa y difusión periodística, pero que no tuvieron ese correlato en los estratos 
judiciales donde se deben resolver las cuestiones si hay denuncia de por medio. 

 Como decía, nuestra Carta Magna ha sancionado leyes en ese sentido como la 25.188 
de Ética en el Ejercicio de la Función Pública, donde ya establece pautas de comportamiento 
ético a la que deben ajustarse -como dije- funcionarios y empleados públicos, las inhabilidades 
e incompatibilidades, el régimen de declaraciones juradas, cómo se reacciona ante los obsequios 
que reciben, el tema de los familiares en la función, etcétera, etcétera.  

Entonces, por tal motivo, es que deberíamos estar, efectivamente, por un lado, al tratar 
esta ley, este proyecto en este momento, estar reconociendo que lamentablemente nos atraviesa 
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-así como hay otros paradigmas que nos atraviesan transversalmente desde lo positivo-, como 
es el enfoque de derecho, por ejemplo. 

Bien, efectivamente los actos que se pueden tipificar de manera general en corrupción 
nos atraviesan en el sistema democrático, lo hicieron en dictadura también, pero nosotros nos 
vamos a hacer cargo de lo que tiene que ver con el sistema democrático, señora presidenta. 

Entonces este instrumento viene también a plantearnos una nueva hora de una 
interpelación a cumplir la ley, nada más ni nada menos, una ley que ya existía en el orden 
nacional, otras que se han ido impulsando en las provincias, en los municipios, donde se 
establecen pautas -como ya se mencionaron- para hacer más transparente el accionar, no en el 
orden administrativo, los procedimientos, la publicidad de los actos de gobierno, la razonabilidad 
de los actos administrativos.  

Y para cerrar, bueno, ¿por qué es importante? no solo porque lo demanda efectivamente 
la sociedad, sino porque entendemos que efectivamente hay una necesidad real y concreta que 
tenemos que reconocer que es generar la confianza ciudadana y lograr que estas leyes sirvan 
para que actuemos desde la función, desde la gobernanza con justicia y equidad y, eso significa 
que esos principios éticos que se demandan en la ley, tienden a…, o debe tender a no favorecer 
a unos pocos en detrimento de las mayorías, ni discriminar a ningún grupo por ninguna razón; la 
garantía de que los recursos y los servicios se distribuyan de manera justa y equitativa, también 
dependen de la eficiencia del Estado, de la transparencia y de las referencias que hicimos aquí 
en la ley. 

 Por esto es una oportunidad de hacer valer nada más y nada menos, que el derecho y la 
justicia social. Gracias señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputada. 

No habiendo más pedido de palabra, vamos a poner a consideración en primer lugar, el 
pedido del autor del proyecto, que se vote en general y en particular, en un solo acto el mismo. 

Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADO- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.-  Ahora sí, ponemos a consideración del Cuerpo, la votación del 
proyecto en general y en particular con las modificaciones en el Artículo 12, en el Artículo 8°, el 
Capítulo VI y el Artículo 26. 

  Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADO- 
 

 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Por secretaría parlamentaria se dará lectura de los textos 
definitivos de los artículos que solicitaron su modificación. 
 
Secretaría Dra. Luján. Lee: “ARTÍCULO 8º.- Incompatibilidad por Vínculos Familiares. Los 
funcionarios públicos comprendidos en la presente ley, sin perjuicio de lo dispuesto en el Artículo 
149 de la Constitución de la Provincia que gocen de la facultad de nombramiento y contratación 
de personal permanente o no permanente, o tengan injerencia directa o indirecta en el proceso 
de selección de personal, se encuentran prohibidos para ejercer dicha facultad, salvo probada 
idoneidad para el cargo para el que propone, respecto de:  

a) padres;  
b) hijos;  
c) cónyuges, pareja estable o sin unión convivencial; 
d) hermanos.” 

 
“ARTÍCULO 12.- Prohibición. Los funcionarios públicos no pueden recibir regalos, obsequios 

o donaciones, sean de cosas, servicios o bienes con motivo o en ocasión del desempeño de sus 
funciones. En el caso que los obsequios sean de cortesía o de costumbre diplomática, la 
reglamentación determina su forma de registración y en qué casos y cómo deben ser 
incorporados al patrimonio del Estado para ser destinados a fines de Salud, Acción Social y 
Educación o Patrimonio Histórico Cultural si correspondiere; o en su caso, si fuere de uso o 
consumo personal.” 

“Capítulo VI Comisión Provincial de Ética Pública” 

“ARTÍCULO 26.- Información Sumaria. Formalízase el procedimiento de información sumaria 

a fin de investigar supuestos de enriquecimiento injustificado en el ejercicio de la función pública, 

de violaciones a los deberes de funcionarios públicos y al Régimen de Declaraciones Juradas e 
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incompatibilidades establecidos en la presente ley, la Comisión Provincial de Ética Pública, 

deberá formalizar el procedimiento de información sumaria.” 

SRA. PRESIDENTA FEDELI.-  Ahora sí, ponemos a consideración del Cuerpo, en general y en 
particular con las modificaciones en el Artículo 8°, en el Artículo 12, título del CAPÍTULO VI y el 
Artículo 26. 

  Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADO- 
 
 

SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Ha obtenido media sanción el presente proyecto de Ley y se 
remite a la Cámara de Senadores para su tratamiento. 
 Continuando con el Plan de Labor, corresponde iniciar el tratamiento del expediente 423- 
2023. Proyecto de Ley, iniciador Poder Ejecutivo Provincial. Extracto: Régimen Provincial de 
Radicación de Industrial. Cuenta con Despacho único de la comisión de Industria, Comercio, 
Turismo y Deporte. 
 Por secretaría parlamentaria se dará lectura al mismo. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Gustavo Aguirre. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Señora presidenta, es para solicitar la omisión de la lectura del 
despacho, y al mismo tiempo, solicitar que ante la ausencia de la diputada Gladys Moro, que es 
la miembro informante de este proyecto, solicitamos a la diputada Natalia Ponferrada, que pueda 
hacer la fundamentación del presente proyecto. Gracias.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Perfecto.  

A consideración del Cuerpo la moción de omisión de lectura del despacho de la comisión, 
solicitado por el diputado Gustavo Aguirre. 

Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADA- 
 
-Se adjunta fotocopia como parte integrante de la presente Versión Taquigráfica del Despacho 
Nº 002/2024, emitido por la comisión de Industria, Comercio, Turismo y Deportes, referido al 

expediente antes mencionado- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Le damos la palabra a la presidenta de la comisión de Legislación 
General, diputada Natalia Ponferrada. 
 
SRA DIPUTADA PONFERRADA.- Muchas gracias señora presidenta. 

 
 

-Inconvenientes con el sonido- 
 
 
SRA DIPUTADA PONFERRADA.-  Venimos con problemas con esto…, ¿se escucha?  

Muchas gracias señora presidenta, la miembro informante de este proyecto, era la 
presidenta de la comisión de Industria, Comercio, Turismo y Deporte, pero que, por cuestiones 
de salud, hoy está ausente en esta sesión. Vamos a tratar de sintetizar el espíritu del proyecto 
de fuera remito por el Poder Ejecutivo en el año 2023. 
 Este proyecto fue trabajado, debatido en el seno de la comisión, recibimos la visita del 
ministro de Industria el año pasado, también del secretario de Industria, el cuerpo de asesores 
quienes nos fueron explicando y sacando las dudas que se tenía al respecto, y este año, 
nuevamente, vinieron a la comisión para seguir tratando con los nuevos integrantes de la 
comisión este proyecto. 

El eje principal del proyecto de Parques Industriales que -quiero aclarar- que también 
generó muchas dudas al respecto el título o al extracto que se le había puesto en su momento 
al proyecto, pero quedó establecido como “Parques Industriales” que ese es el espíritu del 
proyecto de Ley. 

Este proyecto trata de fomentar la inversión privada y brindar las herramientas necesarias 
a las empresas radicadas en la provincia, en consonancia con los principios previstos en el 
Artículo 55 de la Constitución Provincial que establece: “El Estado garantiza la iniciativa privada 
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armonizándola con los derechos de las personas y la comunidad. Promueve en todo su territorio 
el desarrollo económico integral y equilibrado como factor base de bienestar social.  

Asegura la radicación y continuidad de las industrias como fuentes genuinas de riqueza 
y fomenta todas las actividades productivas: agropecuarias, mineras, forestales, turísticas, 
artesanales, de comercialización y servicios, mediante créditos de fomento, desgravaciones, 
exenciones impositivas, adjudicación de las tierras fiscales, subsidios en tarifas públicas y demás 
incentivos idóneos para este fin. (…)”. 

Es importante destacar que, con el proyecto de Parques Industriales, se intenta subsanar 
diversas problemáticas y vacíos legales surgidos a partir de la normativa vigente, como la Ley N° 
3479, Área Industrial El Pantanillo, que habla de la venta de terrenos -que fue sancionada en el 
Año 1979- y el Decreto Reglamentario N° 1389/95. 

El actual proyecto, el que estamos presentando en esta oportunidad, contempla la 
posibilidad de generar agrupamientos productivos en todo el territorio provincial, no solamente 
industriales, sino también tecnológicos, de servicios, entre otros; permite la radicación de 
empresas, sin la expresa condición de poseer beneficios promocionales, actualmente solamente 
pueden acceder a ellos las que tienen beneficios promocionales -tal como lo establece el decreto 
antes mencionado-; establecer un sistema ágil de recupero de los predios, en caso de 
incumplimiento del objetivo para el cual fuera cedido el terreno; y, crear un fondo específico de 
libre disponibilidad que podrá ser aplicado a los gastos de mantenimiento general de 
agrupamientos productivos y recuperación de predios, esencial para el funcionamiento de los 
parques industriales. Ese fondo se nutrirá de lo obtenido por la venta de predios, multas, entre 
otras fuentes. 

El presente proyecto de Ley tiende principalmente a promover la instalación, radicación 
y/o relocalización de empresas industriales, de servicios relacionados a la cadena de valor 
estratégico, en armonía con el medio ambiente y con los núcleos urbanos, a la vez que propicia 
la integración y complementación de las empresas en aspectos productivos, técnicos, 
comerciales y de servicios. Promueve el ordenamiento de las zonas industriales, actualmente 
vemos que en el radio de la ciudad o en radio de zonas urbanas, se encuentran instaladas 
algunas industrias, la idea de esto es concentrar en un parque industrial -de este proyecto- es 
concentrar en un parque industrial todas las empresas dedicadas a la industria. Y también incluye 
y considera en los parques industriales, todo lo que tiene que ver con servicios y logísticas 
industriales. 

  En la provincia existen hoy, 3 parques industriales: El Pantanillo, en la ciudad de San 
Fernando del Valle de Catamarca, en el que se encuentran 35 empresas radicadas; el parque 
industrial de Recreo, con 5 empresas radicadas y el parque industrial de Tinogasta, que es el 
más reciente y cuenta con 1 empresa radicada. 

Este proyecto tiene una proyección a futuro, porque abre las puertas al surgimiento de 
nuevos parques industriales en distintos puntos de la provincia.  

El principal parque industrial catamarqueño, El Pantanillo, tiene hoy una imagen que se 
corresponde con el crecimiento sostenido del sector que se viene evidenciando desde el año 
2020. El predio fue abordado con importantes obras, como el asfalto de las principales calles, la 
iluminación led, la instalación de fibra óptica, la construcción de un pórtico de ingreso con un área 
de seguridad, la instalación de los nomencladores de las calles -que no lo tenían-, contenedores 
de basura a cargo de la comuna capitalina, y obras de agua, entre otras cosas. 

También se avanza en el mejoramiento del servicio eléctrico, vital para el funcionamiento 
de las empresas, y se proyecta la ampliación de la Estación Transformadora El Pantanillo. Todas 
estas acciones, traen aparejadas mejoras en los servicios para el desarrollo de las empresas 
instaladas. 

El Pantanillo cuenta con una superficie total de 342 hectáreas, de las cuales están activas 
215 hectáreas -que son 82 lotes- y 127 hectáreas inactivas.  De estas 127 hectáreas inactivas, 
86 corresponden al monte virgen, 32 lotes están ociosos hoy, productivamente, de esos 32 lotes, 
8 son privados; 3 lotes se encuentran preadjudicados y los 21 restantes están disponibles para 
la instalación de nuevos proyectos. 
 Este proyecto también se refiere y hace mención, en el Capítulo IV, a la adjudicación de 
los lotes, donde se detalla todo el procedimiento en cada una de sus formas -desde el permiso 
precario, comodato hasta la adjudicación- si se cumpliera con los requisitos establecidos. 
 Este proyecto fue elaborado desde el seno del Ministerio de Industria, Comercio y 
Empleo, a partir de tres años y medio de gestión, en el que la industria tuvo un crecimiento 
importante con la instalación de casi 40 empresas en el medio. 
 Por eso es que solicito a los diputados y diputadas que acompañen con el voto positivo 
al presente proyecto. 
 Y antes, también, quiero introducir modificaciones en algunos de los artículos, 
modificaciones que tienen que ver con omisiones en el tipeo del despacho.  
 Si me permiten, en el Artículo 2º, inciso i) después de donde dice: “(…) fines industriales 
como (…)”, se debe agregar: “así también de”. Entonces quedaría redactado: “inciso i) promover 
el desarrollo y aprovechamiento de zonas no urbanizadas para fines industriales como así 
también de zonas industrialmente subdesarrolladas”. 
 En el Artículo 3º, sustituir la palabra: “(…) lógica (…)” por “(…) logística (…)”.  
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Entonces quedaría redactado: “ARTÍCULO 3º.- ZONA INDUSTRIAL. A los efectos de la 
presente ley, se considera Zona Industrial, el conjunto de los lotes, terrenos o superficies 
encuadradas en los límites que establezca la Autoridad de Aplicación y sean aptos para 
instalaciones industriales, compresiva de actividades manufactureras, de servicios, logística, 
tecnológica, (…)” y continúa igual hasta el final. 
 En el Artículo 5º se agrega el inciso “g) Clúster industrial”. 
 En el Artículo 28, después de donde dice: “(…) la parcela solicitada debe ser (…)” se 
agrega la palabra “(…) adjudicada (…)”, o sea que quedaría redactado: “ARTÍCULO 28.- 
Comodato. Cumplido el plazo y la condición prevista en el artículo precedente el lote o parcela 
solicitada debe ser adjudicada (…)”. 
 Y después, más abajo, donde dice: “(…) el proyecto técnico-económico autorizado (…)” 
se agrega “(…) caso contrario (…)”.  
 Quedando redactado: “ARTÍCULO 28.- Comodato. Cumplido el plazo y la condición 
prevista en el artículo precedente el lote o parcela solicitada debe ser adjudicada en comodato, 
mediante dictado del acto administrativo correspondiente. El Contrato de Comodato que se 
suscriba en consecuencia deberá celebrarse por un plazo determinado y restituirse el bien a su 
vencimiento de acuerdo a las condiciones que establezca la reglamentación. Debe darse al 
inmueble uso industrial conforme al proyecto técnico-económico autorizado, caso contrario debe 
resolver conforme procedimiento establecido en el Artículo 37 de la presente ley. 

En el Artículo 35 se debe suprimir el número “33” después de la palabra “Artículo”, 
quedando entonces redactado: “ARTÍCULO 35.- Renuncia. Ante la situación prevista en el 
artículo precedente, el adjudicatario puede renunciar a adjudicación concedida. La renuncia debe 
presentarse por escrito, debidamente fundamentada y con firma certificada, debiendo restituirse 
el lote adjudicado en perfecto estado de uso y conservación, libre deuda de servicios, impuestos, 
tasas y contribuciones. Es facultad exclusiva de la Autoridad de Aplicación disponer la 
reasignación del lote a un nuevo emprendimiento industrial.”   

En el Artículo 39 en donde dice: “(…) conforme a lo prescripto en el Artículo 21 (…)” debe 
decir: “(…) conforme a lo prescripto en el Artículo 23 (…)”. 

Quedaría redactado entonces: “ARTÍCULO 39.- Condición resolutoria. En caso de que el 
lote o parcela se encuentre escriturado a favor del adjudicatario, la Autoridad de Aplicación debe 
proceder a hacer efectiva la condición resolutoria contenida en la Escritura Traslativa de Dominio 
conforme lo prescripto en el Artículo 23 de la presente ley”.  

En el Artículo 46 el primer párrafo debe ser considerado como un inciso a). Entonces se 
modificaría el orden del resto de los incisos.  
Quedaría redactado: “ARTÍCULO 46- Pasarán a integrar el Fondo: 

a) aportes de las Municipalidades donde se radiquen los proyectos o actividades 
económicas comprendidas en la presente ley; (…)”. 

Y por último se suprime el Artículo 53, quedando el Artículo 52 como artículo de forma. 
 Solicito además que se incorpore el texto definitivo completo en la Versión Taquigráfica. 
Nada más señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputada. 
 No habiendo más pedidos de palabra, vamos a poner a consideración del Cuerpo el 
presente proyecto. Primero vamos a votar en general y luego en particular.  
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Gustavo Aguirre. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Señora presidenta es para solicitar que se vote en general y en 
particular en un solo acto, teniendo en cuenta las modificaciones propuestas por la diputada 
Ponferrada. Muchas gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- A consideración del Cuerpo la moción formulada por el diputado 
Aguirre de votar en un solo acto. 

Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADA- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Ahora sí ponemos a consideración del Cuerpo el proyecto en 
general y en particular con las modificaciones planteadas en los Artículos 2º, 3º, 5º 28, 35, 39, 
46 y suprimiendo el Artículo 53 quedando el Artículo 52 de forma.  

Quienes estén por la afirmativa, sírvanse expresarlo. 
 
 

-APROBADO- 
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-Se inserta a la presente Versión Taquigráfica el texto definitivo con las modificaciones 
planteadas a la Ley precedentemente aprobada- 

 
 

EL SENADO Y LA CÁMARA DE DIPUTADOS 
DE LA PROVINCIA DE CATAMARCA 

SANCIONAN CON FUERZA DE 
LEY 

 
Ley de Parques Industriales  

 
Capítulo I 

Disposiciones Generales 
 
 
ARTÍCULO 1º.- Régimen de Parques Industriales. Créase el Régimen Especial de Parques 
Industriales, que tiene como fin, promover y estimular la actividad industrial mediante la creación 
y establecimiento de zonas industriales en todo el territorio de la provincia de Catamarca. 
 
ARTÍCULO 2º.- Objetivos. Son objetivos generales de la presente Ley: 

a) promover el desarrollo productivo, optimizar el rendimiento de las inversiones en obras 
de infraestructura y servicios comunes, como también fomentar el ordenamiento 
territorial; 

b) promover la creación de Zonas Industriales y las diferentes regiones que conforman el 
territorio provincial; 

c) incentivar el desarrollo de la actividad industrial en su conjunto, fomentando la instalación 
de nuevas industrias, emprendimientos industriales, desarrollos industriales, polos 
tecnológicos y todo otro servicio relacionado con la industria, sean locales, regionales, 
nacionales e internacionales; 

d) fomentar la ampliación, tecnificación y modernización de las industrias ya existentes; 
e) velar por la conservación de las industrias ya asentadas en la Provincia como así también 

por sus fuentes de trabajo; 
f) propiciar la radicación estratégica y ordenada de emprendimientos y desarrollos 

industriales, en armonía con el medio ambiente; 
g) promover la reubicación de aquellos establecimientos industriales que se encuentren en 

conflicto con el medio ambiente o la población, a fin de lograr un adecuado ordenamiento 
geográfico; 

h) controlar el cumplimiento de los compromisos asumidos por las empresas industriales ya 
radicadas o a radicarse, en lo referente a planes de inversión, ejecución de obras e 
instalaciones para su funcionamiento y mantenimiento; 

i) promover el desarrollo y aprovechamiento de zonas no urbanizadas para fines 
industriales como así también de zonas industrialmente subdesarrolladas; 

j) estimular el otorgamiento de incentivos, planes y programas de promoción para las 
industrias que se radiquen en el ámbito de la provincia de Catamarca; 

k) alentar la capacitación de los recursos humanos existentes en las industrias, a través de 
los planes de acción, con la participación del Estado, ONGs, fundaciones, cooperativas u 
otros organismos que se coadyuven a la consecución de los fines de la presente ley; 

l) generar sinergias entre los establecimientos industriales que se instalen en la Zona 
Industrial, a fines de compartir costos de insumos; 

m) articular eslabones en la cadena vertical de producción a fin de desarrollar la 
funcionalidad de la Zona Industrial; 

n) propiciar la ejecución de obras comunes que contribuyan al mejoramiento de la 
infraestructura de la Zona Industrial y redunden en beneficio de todos los integrantes de 
la misma.  

 
ARTÍCULO 3º.- Zona Industrial. A los efectos de la presente ley, se considera Zona Industrial, el 
conjunto de los lotes, terrenos o superficies encuadradas en los límites que establezca la 
Autoridad de Aplicación y sean aptos para instalaciones industriales, compresiva de actividades 
manufactureras, de servicios, logística, tecnológica, informática, de recursos y servicios 
empresariales, servicios comunes, de equipamiento, y de toda otra actividad industrial vinculada 
a la industria en general. 
 
ARTÍCULO 4º.- Afectación a Uso Industrial. Declárase protegidos los lotes que conforman la 
Zona Industrial, los que quedan afectados al uso industrial exclusivo y excluyente, a fin de 
amparar la radicación e instalación de empresas dedicadas a actividades industriales directas, 
servicios complementarios para las industrias y conexas. 
 
ARTÍCULO 5º.- Composición. La Zona Industrial se conforma con las siguientes unidades: 
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a) parque Industrial; 
b) parque Eco-Industrial (PEI); 
c) área de Servicios Industriales y Logística; 
d) área Industrial;  
e) establecimientos Industriales; 
f) polo o parque tecnológico; 
g) Clúster Industrial. 

 
ARTÍCULO 6º.- Definiciones. A los efectos de la presente ley, considérase: 

a) Parque Industrial: Toda extensión de terreno urbanizado, dotado de infraestructura y 
servicios comunes necesarios para el establecimiento y evolución de las industrias 
existentes en él y las que en el futuro se instalen en el mismo; 

b) Parque Eco-Industrial (PEI): Una comunidad de empresas manufactureras y de servicios 
ubicados en una propiedad común, donde los integrantes procuren el desempeño 
ambiental, económico y social mejorado, mediante la colaboración en la gestión de los 
problemas ambientales y de recursos; 

c) Área de Servicios Industriales y Logística: Es la zona reservada para la instalación de 
empresas de servicios complementarios para las industrias, que cuenten con las 
condiciones de equipamiento, infraestructura y servicios que determine la Autoridad de 
Aplicación; 

d) Área Industrial: Es el terreno mejorado, dividido en parcelas con miras a la instalación de 
industrias; 

e) Establecimientos Industriales: Son todos aquellos establecimientos destinados a la 
obtención, transformación, elaboración, conservación y/o fraccionamiento de productos 
naturales y artificiales, materia prima y artículos de toda índole, mediante la utilización de 
procesos físicos, químicos o físico químicos, a los fines de obtener un producto, 
subproducto, artículos y servicios requeridos por la sociedad. Quedan incluidos los 
depósitos y unidades de servicios que funcionan como auxiliares y/o complementarios de 
la actividad industrial; 

f) Parque Industrial Tecnológico: Es toda extensión de terreno urbanizado, dotado de 
infraestructura y servicios comunes necesarios para la planificación, organización y 
coordinación de las actividades intensivas en conocimiento tecnológico, científico y de 
innovación. 

g) Clúster Industrial: Son agrupaciones de empresas de diferentes industrias bien definidas, 
que tiene el objetivo de acceder a nuevos mercados y desarrollar oportunidades de 
negocio mediante la nivelación de sus recursos y por ende, de sus competencias. 

 
ARTÍCULO 7º.- Prohibición. Queda prohibida la utilización de las denominaciones establecidas 
en el Artículo 6°, para la identificación de asentamientos industriales que no hubieran sido 
aprobados o habilitados por la Autoridad de Aplicación, de acuerdo a lo dispuesto en la presente 
ley y su reglamentación. 
 
ARTÍCULO 8º.- Establecimientos Industriales. Las zonas industriales radicadas o a radicarse en 
el territorio de la Provincia, quedan sujetas al cumplimiento de las disposiciones de la presente 
ley, su reglamentación y demás normas particulares que se dicten al efecto. 
 
ARTÍCULO 9º.- Infraestructura y Urbanización. El Poder Ejecutivo puede realizar obras de 
infraestructura y de urbanización y gestionar ante organismos o empresas concesionarias toda 
medida tendiente a optimizar el funcionamiento de la Zona Industrial. 

 
 

Capítulo ΙΙ 
 

Radicación y Gestión de Industrias 
 

 
ARTÍCULO 10.- Declaración y Autorización. Facúltase a la Autoridad de Aplicación a declarar y/o 
autorizar la creación de Zonas Industriales, como también a gestionar la radicación de 
establecimientos industriales ya existentes. 
 
ARTÍCULO 11.- Normas Aplicables. Resultan de aplicación a las Zonas Industriales, las normas 
técnicas, higiénicas, ecológicas, de seguridad y estéticas vigentes en el orden nacional, provincial 
y municipal, como así también las que se establezcan en otras leyes, reglamentos y 
convenciones especiales. 
 
ARTÍCULO 12.- Destino. Los inmuebles ubicados dentro de las distintas formas de Zona 
Industrial, no pueden ser destinados a vivienda familiar y/o particular, ni a cualquier otro uso que 
no fuere industrial o de apoyo al servicio de las industrias, con excepción de aquellas viviendas 
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destinadas al personal de vigilancia, seguridad y conservación y la asignada al gerente o 
funcionario similar de los establecimientos industriales. 
 
ARTÍCULO 13.- Industrias Excluidas. Queda prohibida la instalación de los siguientes tipos de 

industrias: 

a) fábricas de explosivos o artículos de pirotecnia; 
b) las que fabriquen o manipulen productos cuya peligrosidad no pueda ser controlada con 

medidas de seguridad acordes con las posibilidades del propio Parque Industrial; 
c) aquellas que no pueden cumplir con las condiciones de higiene y seguridad establecidas 

por la legislación nacional, provincial, municipal y del reglamento del Parque Industrial. 
 
ARTÍCULO 14.- Servicios Comunes. Pueden instalarse en los terrenos de las Zonas Industriales, 
los prestadores de servicios comunes que la Autoridad de Aplicación estime necesarios, para los 
aspectos tecnológicos, financieros, sanitarios, de seguridad y otros que considere adecuados al 
interés común de las empresas instaladas. 
 
ARTÍCULO 15.- Reubicación. Las industrias existentes que se reubiquen en Zonas Industriales 
reconocidas por la Autoridad de Aplicación, son consideradas como industrias nuevas en lo que 
se refiere a su encuadramiento en los Regímenes de Radicación Industrial vigentes al momento 
del traslado. 

 
 

Capítulo III 
 

Organización, Adjudicación y Disposición 
 
 
ARTÍCULO 16.- Autoridad Competente. La organización y preadjudicación de los lotes que 
conforman las distintas Zonas Industriales enunciadas en el Artículo 6º, está a cargo de la 
Autoridad de Aplicación, conforme las pautas y condiciones que se fijan en la presente ley, previa 
aprobación del proyecto presentado por la empresa, y de acuerdo a lo que establezca la 
reglamentación de la presente ley. 
 
ARTÍCULO 17.- Parques Industriales Existentes. La Autoridad de Aplicación tiene facultades 
para organizar y adecuar los Parques y Zonas Industriales ya existentes en el territorio provincial 
con anterioridad a la sanción de la presente ley, pudiendo coordinar con los organismos 
competentes tareas de adecuación de suelos, urbanización, planificación, programación y 
ejecución de obras de infraestructura y de servicios. 
 
ARTÍCULO 18.- Subdivisión. La Autoridad de Aplicación puede verificar y actualizar el plano de 
subdivisión de la Zona Industrial, conforme la legislación vigente, disponiendo la zonificación del 
mismo según las actividades industriales instaladas o a instalarse y determinar el cronograma de 
ejecución de obras de infraestructura, servicios comunes e inversiones totales requeridos. 
 

ARTÍCULO 19.- Infraestructura y Servicios Comunes. A los fines de su organización y 

adecuación, las Zonas Industriales deben contar como mínimo, con las obras de infraestructura 

y servicios comunes siguientes:  

a) accesos y calles internas; 
b) lotes trazados y terraplenados; 
c) iluminación de accesos y en calles internas; 
d) abastecimiento de agua industrial, contra incendios y para usos generales; 
e) planta de tratamiento de efluentes industriales, cuando corresponda por la naturaleza de 

las actividades a desarrollar en la Zona Industrial; 
f) desagües pluviales y cloacales; 
g) abastecimiento y distribución de energía eléctrica, para consumo industrial; 
h) abastecimiento y distribución de gas, en las localidades donde cuenten con este 

servicio; 
i) otro que fije la Autoridad de Aplicación. 

 
ARTÍCULO 20.- Reglamento de funcionamiento. La autoridad de aplicación establecerá el 
reglamento de funcionamiento interno de los Parques Industriales existentes y de los que se 
crearán conforme la presente ley. El reglamento deberá establecer las obligaciones que deberán 
cumplir las empresas industriales, procedimiento para designar un administrador, determinar los 
montos de las expensas de mantenimiento, las sanciones, el mantenimiento y el procedimiento 
para el caso del incumplimiento del mismo. Las sanciones podrán ser de apercibimiento, multa 
de hasta cien (100) veces el valor del predio en que se encuentre radicada la empresa y pérdida 
de concesiones, regímenes impositivos o crediticios especiales que gozare. 
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Capítulo IV 
 

 Adjudicación de Lotes 
 
 
ARTÍCULO 21.- Modalidad. Los lotes afectados al Régimen Especial de Radicación Industrial 

pueden ser adjudicados por algunos de los siguientes procedimientos:  

a) permiso precario de ocupación; 
b) comodato; 
c) Por adjudicación directa, excepcionalmente y con carácter restrictivo, previo estudio 

realizado y debidamente fundado, reuniéndose todas las condiciones necesarias para 
adjudicación en venta; 

d) La Autoridad de Aplicación, puede en base a informes fundados, resolver sobre casos no 
contemplados expresamente en la presente ley, siempre que favorezcan al desarrollo de 
la actividad industrial. 

 
ARTÍCULO 22.- No pueden ser adjudicatarios de parcelas:  

a) los miembros de los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial y de la órbita municipal, 
provincial y nacional; 

b) los funcionarios y empleados de la Administración Pública Provincial, Nacional o 
Municipal, salvo renuncia condicionada en caso de adjudicación; 

c) los concursados declarados en quiebra; 
d) los ex-adjudicatarios de tierras fiscales provinciales que se les hubiere rescindido la 

adjudicación por incumplimiento culposo de las condiciones de las mismas; 
e) los directores representantes del sector estatal en las sociedades de economía mixta; 
f) los menores de edad o no emancipados y los mayores de sesenta (60) años. 

 
ARTÍCULO 23.- Propiedad de los Lotes. Las Zonas Industriales creadas en virtud de la presente 
ley se integran con lotes de propiedad del Estado Provincial, hasta su transferencia mediante la 
respectiva escritura traslativa de dominio, en caso de corresponder. El acto jurídico de 
disposición respecto de los inmuebles que conforman una Zona Industrial, deberá concretarse 
bajo la condición resolutoria de afectarlo al uso industrial, dejando expresamente establecido que 
el incumplimiento de tal obligación dará lugar a su restitución al Estado Provincial y resolver la 
adjudicación en venta. 
 
ARTÍCULO 24.- Autorización. La Autoridad de Aplicación queda facultada para constituir 
comodato de las parcelas de propiedad del Estado Provincial que integren las Zonas Industriales, 
con destino a la radicación, emplazamiento e instalación de industrias de servicios y de apoyo al 
servicio de las industrias. 
 
ARTÍCULO 25.- Consultas Preliminares. La empresa interesada en la adjudicación de un lote o 
construcción edilicia incorporada en una Zona Industrial, para la radicación de un establecimiento 
industrial debe, previo a la presentación del proyecto respectivo, realizar consultas preliminares 
ante la Autoridad de Aplicación, a partir de las cuales debe ser informada sobre las condiciones 
establecidas para su adjudicación, conforme la reglamentación de la presente ley. 
 
ARTÍCULO 26.- Adjudicación. El Poder Ejecutivo Provincial una vez acreditado el cumplimiento 
de los requisitos exigidos por la presente ley y su decreto reglamentario, puede adjudicar los 
lotes que componen la Zona Industrial, mediante acto administrativo correspondiente, 
determinando la modalidad de adjudicación conforme a las características del proyecto técnico-
económico autorizado. El incumplimiento grave de las obligaciones establecidas en la presente 
ley sus normas reglamentarias y complementarias, dará lugar a la caducidad o revocación de la 
adjudicación, según corresponda. 
 
ARTÍCULO 27.- Permiso de Ocupación. La Autoridad de Aplicación puede otorgar un permiso 
precario de ocupación del lote o parcela solicitado, por un plazo de entre seis (6) y doce (12) 
meses quedando condicionado este permiso al cumplimiento de la obligación de destinar las 
parcelas o lotes otorgados al uso industrial y a la instalación de maquinaria y equipamiento, si 
ello fuera necesario conforme al proyecto técnico-económico autorizado. 
 
ARTÍCULO 28.- Comodato. Cumplido el plazo y la condición prevista en el artículo precedente el 
lote o parcela solicitada debe ser adjudicada en comodato, mediante dictado del acto 
administrativo correspondiente. El Contrato de Comodato que se suscriba en consecuencia 
deberá celebrarse por un plazo determinado y restituirse el bien a su vencimiento de acuerdo a 
las condiciones que establezca la reglamentación. Debe darse al inmueble uso industrial 
conforme al proyecto técnico-económico autorizado, caso contrario debe resolver conforme 
procedimiento establecido en el Artículo 37 de la presente ley. 
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ARTÍCULO 29.- Preadjudicación en Venta. La Autoridad de Aplicación puede preadjudicar en 
venta el lote ο parcela solicitado, quedando condicionada la transferencia de dominio al 
cumplimiento de la obligación de afectar los mismos al uso o explotación industrial y a la 
instalación de la planta conforme al proyecto técnico-económico autorizado. La inobservancia de 
los extremos precedentes acarrea la pérdida de los derechos y beneficios que le correspondiere 
a la empresa o persona preadjudicataria en infracción de acuerdo con las normas de la presente 
ley y las de promociones industriales vigentes, debiendo restituirse el inmueble en caso de 
incumplimiento. 
 
ARTÍCULO 30.- Adjudicación en Venta. Una vez instalada la planta industrial, la empresa 
preadjudicataria deberá ponerla en funcionamiento dentro del plazo que establezca la 
reglamentación, el que comienza a correr a partir de la fecha de toma de posesión efectiva del 
inmueble adjudicado. Dicho plazo puede ser ampliado mediante resolución de la Autoridad de 
Aplicación por igual término, siempre y cuando se hubieren acreditado causales justificantes o 
bien, cuando la magnitud del proyecto así lo exija. 

Verificada la puesta en funcionamiento de la planta industrial dentro del plazo establecido, 
el Poder Ejecutivo, dispone la adjudicación en venta del lote que corresponda a la solicitud del 
interesado, habilitando la instrumentación de transferencia de dominio. La escritura traslativa de 
dominio deberá cumplir con lo normado por el Artículo 22 de la presente ley bajo pena de nulidad. 
 
ARTÍCULO 31.- Construcciones Preexistentes. La Adjudicación de los lotes o parcelas, importa 
la adjudicación de las construcciones existentes en el mismo, con sus mejoras y cosa inmueble 
por accesión que se encontrare en el mismo. 
 
ARTÍCULO 32.- Obligaciones del Adjudicatario. El adjudicatario del lote o parcela, desde el acto 
administrativo de preadjudicación y hasta la transferencia de dominio a su favor, asume las 
siguientes obligaciones, sin perjuicio de aquellas que puedan surgir del instrumento público 
particular, a saber: 

a) ocupación: El adjudicatario bajo esta modalidad, debe ocupar el lote o parcela adjudicada 
dentro del plazo de tres (3) días hábiles de efectuada la entrega formal del mismo, bajo 
apercibimiento de resolver el acto administrativo de adjudicación;  

b) conservación y uso: A partir de la tradición del lote o parcela, el adjudicatario es 
responsable de la conservación en buen estado del mismo, y deberá destinarla 
exclusivamente para uso industrial o de servicios relacionados con la industria, de 
acuerdo al proyecto aprobado por la Autoridad de Aplicación; 

c) impuestos: A partir de la ocupación, está a cargo del adjudicatario el pago de los 
impuestos, tasas y contribuciones correspondientes al lote, parcela o inmueble, sean 
estos nacionales, provinciales o municipales; 

d) pago: El adjudicatario debe abonar en tiempo y forma las cuotas de amortización 
correspondientes al lote o parcela, conforme a la tasación que efectúe la Autoridad de 
Aplicación, sin resultar viables reducciones o refinanciaciones de cuotas vencidas, hasta 
tanto se verifique la ocupación efectiva del lote o parcela; 

e) ejecución: En las modalidades y plazos establecidos, de las obras civiles, de acuerdo al 
plan de trabajo aprobado por la Autoridad de Aplicación. 

 
ARTÍCULO 33.- Actos de Disposición. Prohibición. Prohíbese al adjudicatario ceder total o 
parcialmente el lote a terceros, transferirlo, darlo en alquiler o préstamo bajo cualquier título, sea 
oneroso o gratuito. 
 
ARTÍCULO 34.- Fuerza Mayor. Cuando por razones de fuerza mayor, sobrevinientes o 
extraordinarias, el adjudicatario no pudiera continuar con la actividad industrial para la cual le fue 
adjudicado el lote o la parcela, debe comunicar fehacientemente tal situación a la Autoridad de 
Aplicación, quedándole expresamente prohibido transferir, ceder, arrendar o dar en préstamo por 
cualquier título, ya sea gratuito u oneroso el lote adjudicado. 
 
ARTÍCULO 35.- Renuncia. Ante la situación prevista en el Artículo precedente, el adjudicatario 
puede renunciar a la adjudicación concedida. La renuncia debe presentarse por escrito, 
debidamente fundamentada y con firma certificada, debiendo restituirse el lote adjudicado en 
perfecto estado de uso y conservación, libre deuda de servicios, impuestos, tasas y 
contribuciones. Es facultad exclusiva de la Autoridad de Aplicación disponer la reasignación del 
lote a un nuevo emprendimiento industrial.  

 
 

Capítulo V 
 

Caducidad o Resolución de la Adjudicación 
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ARTÍCULO 36.- Caducidad. Es causal suficiente para disponer la caducidad o resolución de la 
adjudicación, el incumplimiento grave de las obligaciones establecidas en la presente ley, y las 
que emerjan de la reglamentación que en consecuencia se dicte. La caducidad de la adjudicación 
importa el deber de restituir el lote o parcela al Estado Provincial en perfecto estado de 
conservación y con las mejoras introducidas. Las sumas de dinero abonadas se compensarán 
con el tiempo de ocupación del mismo. 
 
ARTÍCULO 37.- Procedimiento. La Autoridad de Aplicación debe iniciar de oficio o mediante 
denuncia, el procedimiento de caducidad de la adjudicación del lote o parcela, previa verificación 
de las causales que lo ameriten e intimación fehaciente por un plazo perentorio e improrrogable 
de diez (10) días para efectuar el descargo correspondiente, ofreciendo la prueba que considere 
pertinente o bien regularizando la situación de incumplimiento en la que se encuentre. 
 
ARTÍCULO 38.- Recuperación. Constatada la persistencia del incumplimiento, la Autoridad de 
Aplicación debe disponer la caducidad de la adjudicación a través del acto administrativo 
pertinente, según la etapa de adjudicación en que se encuentre, notificándose en el domicilio 
constituido por el adjudicatario, quien debe ejecutar el procedimiento administrativo con la 
finalidad de recuperar los bienes del Estado Provincial. Intímase al infractor, por el plazo de diez 
(10) días hábiles para la restitución del bien libre de ocupantes bajo apercibimiento de ley. 
Vencido dicho plazo sin que se hubiese cumplimentado la entrega formal del lote, se debe iniciar 
sin más trámite el procedimiento judicial destinado a recuperar el bien a favor del Estado 
Provincial. 
 
ARTÍCULO 39.- Condición Resolutoria. En caso de que el lote o parcela se encuentre escriturado 
a favor del adjudicatario, la Autoridad de Aplicación debe proceder a hacer efectiva la condición 
resolutoria contenida en la Escritura Traslativa de Dominio conforme lo prescripto en el Artículo 
23 de la presente ley. 
 
ARTÍCULO 40.- Reasignación. Efectuado el recupero del lote la Autoridad de Aplicación tiene 
facultades para disponer del mismo a fin de reasignarlo a nuevos emprendimientos industriales, 
teniendo en cuenta las pautas, prioridades y condiciones establecidas en la presente ley. 

 
 

Capítulo VI 
 

Lotes Usurpados o Abandonados 
 
 
ARTÍCULO 41.- Usurpación u Ocupación Ilegal. Conocida por la Autoridad de Aplicación la 
situación de usurpación u ocupación ilegal de un lote industrial, ésta debe efectuar las denuncias 
correspondientes y arbitrar los mecanismos necesarios tendientes a su recuperación. 
 
ARTÍCULO 42.- Abandono. En caso de abandono evidente del lote por parte de su adjudicatario, 
sin intención de continuar con el desarrollo de la actividad industrial y siempre que no exista 
escritura traslativa de dominio a favor del adjudicatario se debe proceder conforme lo normado 
en el Capítulo V de la presente ley. 

 
 

Capítulo VII 
 

Registro de Lotes 
 
 
ARTÍCULO 43.- Registro de Lotes o Parcelas Disponibles. Impleméntase un Registro de Lotes o 
Parcelas Disponibles y Utilizables que compongan la Zona Industrial, el cual debe ser llevado por 
la Secretaría de Política Industrial del Ministerio de Industria, Comercio y Empleo o el área que 
la Autoridad de Aplicación designe, teniendo como función llevar un padrón y anotación de cada 
uno de los lotes o parcelas existentes en la Zona Industrial, que se encuentren desocupados y 
disponibles para la radicación de una empresa o establecimiento industrial. 
 
ARTÍCULO 44.- Datos a Relevar. En el Registro de Lotes o Parcelas Disponibles debe relevarse 
la cantidad de lotes existentes disponibles, la superficie total y construida de cada uno de ellos, 
tipo de construcciones existentes, mejoras, servicios públicos disponibles, distancia de rutas de 
acceso, autopistas y aeropuertos, distancia de urbes y demás particularidades que se 
establezcan en la reglamentación. 

 
 

Capítulo VIII 
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Fondo Provincial para el Desarrollo de la Zona Industrial 
 
 
ARTÍCULO 45- Créase el Fondo Provincial para el Desarrollo de Parques Industriales, el que se 
destina al cumplimiento de las finalidades previstas en la presente ley. 
 
ARTÍCULO 46- Pasarán a integrar el Fondo: 

a) aportes de las Municipalidades donde se radiquen los proyectos o actividades 
económicas comprendidas en la presente ley; 

b) aportes que se gestionen en entidades públicas y privadas, nacionales e internacionales; 
c) saldos percibidos y provenientes de las adjudicaciones a título oneroso de los predios; 
d) intereses por la colocación de sus recursos; 
e) donaciones, legados o aportes de cualquier índole; 
f) los remanentes de ejercicios presupuestarios anteriores de la Ley N° 4.926 que la 

Autoridad de Aplicación establezca; 
g) otros recursos que en el futuro se crearen o destinaren para este fondo. Los recursos del 

Fondo serán depositados en una cuenta especial a la orden de la Autoridad de Aplicación; 
h) pasarán a integrar el fondo: Fondos provenientes de las multas que aplicare la Autoridad 

de Aplicación;  
i) fondos provinciales del Poder Ejecutivo. 
Los remanentes financieros de cada ejercicio son incorporados al nuevo ejercicio y se 

destinarán a los fines de la presente ley. La autoridad de aplicación, debe designar la persona 

responsable de la administración del Fondo Provincial para el Desarrollo de Parques Industriales, 

quien deberá rendir cuentas ante el Ministerio. 

 
ARTÍCULO 47.- Autoridad de Aplicación. Es Autoridad de Aplicación de la presente ley y de su 
reglamentación, el Ministerio de Industria, Comercio y Empleo o el Organismo que en el futuro lo 
sustituya. 

 
 

Capítulo IX 
 

Disposiciones Complementarias y Transitorias 
 
 
ARTÍCULO 48.- Vigencia. Las disposiciones de la presente ley entran en vigencia a los diez (10) 
días de su publicación en el Boletín Oficial de la Provincia. 
 
ARTÍCULO 49.- Reglamentación. El Poder Ejecutivo Provincial debe reglamentar la presente ley 
dentro de los ciento ochenta (180) días de su promulgación. 
 
ARTÍCULO 50.- Solicitud de Lotes en Trámites. Quedan comprendidos en la presente ley todos 
los trámites de solicitud de lotes, iniciados ante la Secretaría de Política Industrial del Ministerio 
de Industria, Comercio y Empleo a través del correspondiente expediente administrativo. 
 
ARTÍCULO 51.- Derógase toda disposición que se oponga a la presente ley. 
 
ARTÍCULO 52.- De forma. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Ha obtenido media sanción la presente proyecto de Ley, se remite 
a la Cámara de Senadores para su tratamiento. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Hugo Ávila. 
 
SR. DIPUTADO ÁVILA.- Acá pareciera ser que el único que cumple con los proyectos soy yo, 
porque el proyecto estuvo por unos segundos rechazado, pero bueno, se puede salvar. 
 Señora presidenta me gustaría que desde este Poder Legislativo que nosotros 
integramos, hagamos la mayor cantidad de esfuerzos para que se pacifique la provincia de 
Catamarca, para que no se avasallen derechos y para que la constante no sea el método 
represivo cuando el gobierno encuentra alguna reticencia o alguna oposición a un mega proyecto 
minero. 

Ya ha sucedido una representación salvaje en Antofagasta de la Sierra contra la 
comunidad Kolla Atacameña, que siendo legítimos dueños de su territorio fueron desplazados 
del mismo y que sufrieron la pérdida de las pasturas para su ganado, para sus llamas, sus ovejas, 
sus cabras, sus vacas con el terrible ecocidio de la vega del Río Trapiche, una inmensa superficie 
quedó arruinada he imposibilitados esos pueblos tuvieron que migrar a otro lugar. 
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Después sufrieron una represión cuando impedían el paso de la construcción de un 
camino de una empresa minera y no se planteó directamente el diálogo, sino que 
directamente se usó la fuerza represiva. 

Pasó en Andalgalá, cuando todo el pueblo de Andalgalá -una parte importante- que se 
opone al mega emprendimiento de MARA reclamaba porque supuestamente se está violando el 
derecho a vivir en un medio ambiente sano, el derecho al agua, violando la Ley de Aguas, la Ley 
de Bosques, la Ley de Glaciares, la Ley de Cuidado del Medio Ambiente, la ordenanza que 
todavía está vigente, porque evidentemente, más allá que la Corte de Catamarca haya 
dictaminado su inconstitucionalidad ha sido apelada, en tiempo y forma, por las asambleas a la 
Suprema Corte de la Nación  y todavía esa corte no ha decidido. En aquella oportunidad fueron 
las balas de goma, los palos de la policía, los gases, la judicialización, la persecución de los 
militantes anti MARA la que siguió durante varios días y varias semanas donde estuvieran 
detenidos, inclusive, más de lo que permite el Código de Procedimiento. 

Ahora se vuelve a reiterar en la comunidad de Peñas Negras, hemos podido ver por un 
vídeo que se viralizó la brutalidad del sistema represivo provincial y fíjese usted, señora 
presidenta, como rápidamente una fiscal toma la determinación a través de un oficio de ordenarle 
al jefe de policía que destine recursos para abrir un destacamento en Aguas Calientes, es decir, 
que alquilen una propiedad, que envíen un oficial, 4 suboficiales, un móvil de la policía adecuado, 
es decir, un vehículo 4x4 y a partir de ahí, poner en marcha una fuerza de choque, como lo 
reconocía, lo decía a viva voz el policía cuando dialogaba antes de reprimirlo a don Félix 
Escalante. Cómo puede ser que una provincia que dice hay una emergencia económica el 
gobernador, porque nos envió un proyecto que dice que hay carencias de recursos se puede 
destinar rápidamente recursos y partidas de dinero para motorizar toda esa fuerza represiva a 
pobladores que están defendiendo lo que legítimamente les pertenece, la Constitución les 
reconoce esos derechos, el Código Civil también, Tratados Internacionales que tienen rango 
constitucional también dicen lo mismo, no podemos esgrimir la violencia como único medio para 
avasallar el derecho soberano que tienen esos pueblos sobre esos territorios; no se puede desde 
un gobierno peronista pisotear el principio de la autodeterminación de los pueblos que ha sido 
una gran bandera levantada por el general Juan Domingo. 

 Lógicamente que si todo esto se profundiza y sigue pasando estamos viviendo en el 
marco ya de una democracia fallida adonde está roto el estado de derecho, adonde las 
comunidades que están siendo vulneradas, pisoteadas, vejadas no van a tener a dónde ir a 
reclamar, van a tener que ir con un Recurso Extraordinario a la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación y hay que ver si les permiten llegar a ese alto tribunal o sino tendrán que ir a la Corte 
Interamericana de Derechos Humanos que en muchos casos a intervenido en favor de los 
pueblos originarios. 

Decía el constitucionalista Bidart Campos en una charla magistral que dio en Córdoba en 
la que tuvo la oportunidad de asistir, él se dedicaba a explicar la parte dogmática de la 
Constitución del Artículo 44 al 129 y decía que ya los derechos de los pueblos originarios que 
están en el Artículo 75, hayan tenido tratamiento no en el Congreso de la Nación, hayan sido 
consagrados o no a través de leyes, -era antes de que se hayan consagrado algunas leyes- son 
absolutamente indiscutibles y están en pleno valor, en pleno ejercicio. 

Entonces no podemos permitir que se siga pisoteando esos derechos, tenemos que 
bregar desde esta parte del Estado que es el Poder Legislativo de la provincia de Catamarca 
para que eso ocurra, tenemos que intermediar para qué los conflictos terminen y se zanjen de 
manera pacífica. No puede ser, los gases lacrimógenos, las balas de gomas y los bastones de 
la policía la única forma de imponer un modelo extractivista que ha fracasado desde todo punto 
de vista, porque no le deja nada a la provincia y la provincia ha ido incrementando -a pesar de 
aumentar las concesiones mineras- los índices de pobreza.  

Por eso creo, que debemos asumir esto con suma responsabilidad señora presidenta, 
tenemos que buscar que el Poder Ejecutivo deje de lado los cuerpos represivos y avance con las 
comunidades en el marco del diálogo.  

La comunidad de Peñas Negras estuvo sitiada durante muchos días, los hijos de los 
habitantes de esa comunidad no podían ir a la escuela en Aguas Calientes, está siendo -desde 
hace mucho tiempo- hostigada, no tan solo por la fuerza represiva de la policía, sino por algo que 
es mucho, pero mucho más grave y que se está permitiendo que en la provincia de Catamarca 
ocurra, hay grupos parapoliciales financiados por las empresas mineras, no podemos permitir 
eso, vivimos en democracia, tenemos que terminar con lo que nos ha costado tanto y que existía 
únicamente en el marco de la dictadura militar.  

Les pido por favor que no abandonen la bandera de los derechos humanos, que no sea 
una bandera meramente declamativa y que en las acciones y de los hechos concretos nos 
olvidemos o miremos para otro lado cuando vemos acciones violentas y brutales como la que 
ocurrió el otro día en Peñas Negras.  

Por eso, señora presidenta, también reconozco que hay algunos legisladores que tienen 
la valentía de saber reconocer esos derechos, que tienen en su formación convicciones que son 
verdaderamente muy, muy respetadas.  
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Y le quiero decir a mi amigo, a mi querido amigo Juan Carlos Ledesma, lo felicito porque 
no está sujeto a la obediencia debida de un Poder Ejecutivo que está pisoteando una serie de 
derechos que han sido caros a los intereses del pueblo argentino.  

Nada más señora presidenta. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Pido la palabra señora presidenta. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Gustavo Aguirre. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Señora presidenta. Bueno, en virtud de las expresiones del diputado 
preopinante, me veo en la necesidad también de solicitar el uso de la palabra.  

Vivimos en tiempos de posverdad, donde parece que la subjetividad cobra más fuerza 
que la objetividad; la subjetividad, el interés político y, bueno, el diputado ya dictó sentencia, ya 
decidió, ya definió las cosas como fueron en aquellos acontecimientos que, creo que todos 
repudiamos. Y me parece que para la estabilidad de las instituciones que representamos y, 
justamente, en estos tiempos de posverdad necesitamos instituciones que se den el tiempo para 
poder investigar, para poder recibir toda la información necesaria de aquellos hechos que han 
ocurrido en aquel paraje tan lejano de nuestra provincia, que me parece que es lo más sano para 
esa democracia que todos defendemos y que todos queremos, me parece que es muy sano para, 
también, garantizar los derechos humanos de todos los ciudadanos de que les demos un tiempo 
a la Justicia e incluso a los organismos del Ministerio de Seguridad para que hagan sus 
investigaciones internas y ver si se ha actuado conforme a Derecho, si se ha actuado basado en 
el principio de legalidad, en el principio de proporcionalidad, si se han aplicado los protocolos de 
uso racional y progresivo de la fuerza; en definitiva, para ver si se actuado en el marco de la ley. 

Y nadie discute, creo que nosotros somos parte de un proyecto político que valora, 
reivindica, respeta y además defiende los derechos humanos. Así que por supuesto que -
nosotros como bloque del Frente de Todos- estamos atentos a lo que está sucediendo y 
expectantes del desarrollo de la investigación que están haciendo cada uno de los órganos 
competentes.  

Y al mismo tiempo también decir que, por supuesto, reconocemos la importancia que la 
Reforma del 94 de la Constitución Nacional ha permitido esa incorporación de los derechos, 
primero el reconocimiento de los pueblos originarios y después el otorgamiento y reconocimiento 
de sus derechos, y que tienen. Eso no significa que el derecho de los pueblos originarios es un 
derecho autónomo o independiente en la Argentina, sino que está adentro de un sistema jurídico 
en el cual, tanto la Constitución como los organismos internacionales y las leyes inferiores forman 
un sistema coherente que debe respetarse, están integrados esos derechos, junto al derecho al 
desarrollo, junto al derecho a la actividad económica lícita y es por eso que hoy nos encontramos 
como con un dilema, en el cual tenemos un país donde la minería es una actividad lícita, no está 
prohibida y también el derecho de los ciudadanos y en particular el derecho que tienen los 
pueblos originarios también a defender sus valores, sus tierras y fundamentalmente a participar 
de los beneficios que tiene toda actividad económica y productiva lícita. 

Así que nosotros apostamos a un Estado y a un gobierno que ha dado muchas señales y 
garantías de participación, porque fue durante este gobierno y el de Lucía Corpacci que se 
incorporaron las audiencias públicas, donde participan todos los miembros de la sociedad y 
donde también son invitados a participar los pueblos originarios. Fue durante este gobierno y el 
gobierno de Lucía Corpacci donde se implementaron aquellas oficinas de información ambiental, 
justamente, para poder garantizar el acceso a la información a todos los miembros de las 
comunidades. Y también fue el gobierno este y el de Lucía Corpacci el que avanzó muchísimo 
en la conquista de nuevos ingresos para la provincia de Catamarca y que hoy -digamos- está 
gozando las arcas provinciales para que podamos de alguna manera cumplir con los objetivos 
del Estado.  

Así que, me parece que tenemos que tener prudencia; me parece que tenemos que dar 
los tiempos que necesitan las instituciones para poder tomar decisiones, y a partir de ahí, desde 
la política, desde una mirada madura y constructiva vamos a poder empezar a tomar también las 
decisiones que nos correspondan dentro del ámbito de nuestras competencias.  

Así que, bueno, me parece que hay que esperar y me parece que no hay que subirse al 
colectivo rápidamente de las disputas, porque más allá de la ventaja política partidaria o el de la 
instalación política personal que pueda hacer uno a partir de estos hechos, me parece que entre 
todos tenemos que cuidar las instituciones democráticas de la provincia. Muchas gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputado. 
 
SR. DIPUTADO MARCHIOLI.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Alfredo Marchioli. 
 
SR. DIPUTADO MARCHIOLI.- Gracias presidenta.  
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Bueno, estaba escuchando lo que dijo el diputado Ávila, el diputado Aguirre, con respecto 
a las situaciones indeseables de violencia, de represión, incluso una persona totalmente 
vulnerable por su condición de edad, incluso estando solo. Todos hemos visto ese video, es más 
creo que cualquier agente de la policía podría haberlo abrazado antes de haberlo golpeado.  

Eso no se puede justificar o desdibujarlo como se pretendió recién en hablar de 
subjetividad; es decir, todos hemos visto ese video y vemos que hay una política de gobierno, 
una política minera sin perspectiva social y para eso hay datos objetivos. En Peñas Negras 
hemos visto represión social ante reclamos legítimos y no conocemos los procesos de audiencia 
pública, de consulta, de ver cuáles son las inquietudes que tiene la sociedad, se puede haber 
resuelto en instancia previa, pero aparentemente eso no se hizo, porque sino no hubiéramos 
llegado a esta situación y tampoco me parece que la empresa que está concesionaria de esa 
área de exploración tiene todas las herramientas para poder vincular a la sociedad, de darle la 
información que sea con un libre acceso, que sea entendible por parte de la comunidad y hacerla 
parte del proceso. Si fuera parte del proceso, de la actividad minera, yo creo que no hubiera 
habido esta situación de violencia, que no surgió de un solo día y esto se debe a la falta de una 
gestión minera con perspectiva social, que dé las herramientas, genere las herramientas de 
diálogo y concertación con la comunidad.  

Pero no es tan solo Peñas Negras, hace poquito que también opera en la provincia de 
Catamarca, es más el 80% de los recursos mineros están en la provincia de Catamarca y tiene 
empleados ilegales. Lo que ocurre en El Salar del Hombre Muerto, el Estado no puede garantizar 
la sustentabilidad ambiental de la explotación del agua dulce sobre el Rio Los Patos, por eso la 
Corte falló con una medida cautelar.  

Tenemos la situación de Zijin, Liex, Tres Quebradas, Fiambalá, con una empresa que no 
desoye a las propias autoridades municipales, que corre empleados, porque se juntaron con sus 
autoridades locales violentando nuestras propias instituciones, a nuestro sistema democrático, a 
la representación autónoma del municipio. Y Agua Rica que no tiene licencia social.  

Entonces, esto no es subjetivo, hay una mecánica de gobierno que no le importa que es 
lo que piense la gente, es claro que el gobierno interactúa e interviene más pensando en una 
mirada rentista de la actividad minera a favor de las empresas y no en consideración de generar 
las condiciones sociales para el desarrollo de la actividad minera que tiene que ser sostenida en 
el tiempo. Si no hay equilibrio -y esto no lo digo yo, lo dice la cumbre del 92 en Rio de Janeiro, 
donde se declaró cual es el desarrollo sustentable- si no hay un equilibrio entre lo económico, lo 
social y lo ambiental no hay posibilidad de que tengamos una actividad sostenible en el tiempo 
si realmente queremos una actividad que genere beneficios y condiciones para el bienestar 
social.  
 Entonces, basta de represión, el Estado tiene que representar a los catamarqueños y 
dejar un poquito de lado que la actividad minera se va a desarrollar igual, pero generemos las 
condiciones sociales y económicas para el beneficio de cada uno de los catamarqueños y 
principalmente de las comunidades locales. Gracias. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputado. 
 
SRA. DIPUTADA CARRIZO.- Pido la palabra. 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra la señora diputada Silvana Carrizo.  
 
SRA. DIPUTADA CARRIZO.- Gracias presidenta.  

Breve mi intervención, pero sumamente preocupada por las palabras del presidente del 
bloque oficialista.  

Creo que somos varios los legisladores que presentamos proyectos que tomaron estado 
parlamentario sobre el repudio, preocupación, buscando caminos alternativos para dar una 
solución, que es una deuda pendiente que tenemos desde el Estado catamarqueño y cuando 
digo Estado hago referencia a los tres poderes del Estado con las comunidades indígenas de 
nuestra provincia.  

Lamentablemente a la política -que hacía referencia el diputado que hizo uso de la 
palabra-, con respecto a la escucha de las comunidades indígenas desde gobiernos anteriores. 
Evidentemente se pretende hacer creer a la sociedad que hubo un escucha, una consulta previa, 
libre e informada como lo consigna y lo estipulan convenios internacionales como el Convenio 
169 de la OIT, pero de nada sirve articular estos mecanismos si a pesar de que las comunidades 
indígenas manifiesten que no prestan su consentimiento para actividades mineras en su territorio, 
esta opinión no sea tenida en cuenta. A mí también me preocupa demasiado que se quiera 
minimizar un video que todos pudimos acceder gracias a las nuevas tecnologías, donde se ve 
efectivamente que no hubo racionalidad en el uso de la fuerza pública. Entonces, ¿qué es lo que 
queremos justificar acá?, o queremos decir o hacer creer que vamos a tener una actitud de 
dialogo y consenso que nos lleve a dar soluciones a estas comunidades y también buscar el 
desarrollo de nuestra provincia.  

Lamentablemente la política que fue utilizada con las comunidades indígenas no fue 
efectiva, fue una vez más, una foto de entrega de banderas wipala y una foto con los caciques 
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en Casa de Gobierno mintiéndoles, porque ayer, estaba cortada la ruta a Laguna Blanca donde 
precisamente estaba dicha comunidad indígena reclamando por políticas públicas de salud, por 
caminos, por políticas públicas de infraestructura que se le había prometido desde el gobierno. 

Creo, y voy a seguir insistiendo, que la deuda está pendiente y que acá no son banderías 
políticas -como dijo algún diputado-, acá es respetar a las comunidades indígenas como 
ciudadanos catamarqueños. 

Pude participar de la asamblea de la Nación Diaguita invitada por la comunidad y la 
verdad que el diálogo y el respeto que ellos tienen hacia quienes piensan distinto y a quienes 
ven la cosmovisión como ellos lo llaman de una manera distinta es lo que nosotros desde el 
gobierno deberíamos aprender y justamente, esta participación de las comunidades indígenas 
que se promueve de todas las normativas locales, nacionales e internacionales es que ellos 
puedan ser parte y puedan definir las políticas públicas de gobierno que incorporan y respetan 
los derechos de estas comunidades. 

La verdad que llamo a todos a que tengamos un dialogo sincero donde se pueda lograr 
la comunidad y respeto de los derechos de las poblaciones indígenas de la provincia de 
Catamarca, que nos permitan tener un desarrollo a nuestra provincia, pero con un respeto; 
tenemos proyectos acá en la Cámara de Diputados que duermen el sueño de los justos, porque 
no son debatidos en comisiones. Hace 2 años que se presentó un protocolo para que podamos 
incorporar la consulta previa, libre, informada de las comunidades indígenas y no tiene 
tratamiento.  

Así como se está pidiendo al Poder Ejecutivo que cumpla con políticas públicas, al Poder 
Judicial que intervenga ante esta situación de avasallamiento de los derechos de las 
comunidades, también nosotros tengamos la responsabilidad de dar las herramientas legislativas 
que lleven a garantizar los derechos de estos pueblos.  

Otra cosa que quería decir, señora Presidenta, hoy tomó estado parlamentario la Ley de 
Emergencias Económica y le pido a todos mis pares que tengamos una discusión que sea 
sensata, con el tiempo adecuado; nosotros tenemos la responsabilidad como Poder Legislativo 
de tener y dar la certeza a todos los ciudadanos catamarqueños que hay una emergencia fáctica, 
no crean que por declarar una emergencia económica bajando los números, esta va a ser 
legitima, nos demos el tiempo del debate adecuado, busquemos la razonabilidad en esta ley y 
también, demos la garantía de que en los hechos estamos en  una emergencia económica de la 
provincia de Catamarca, porque sino, estaremos levantando la mano por una ley que va a ser 
espuria, y que además, va a ser inconstitucional. 

Lamento tener que hacer referencia hoy en esta sesión a las advertencias que tenemos 
desde el Poder Judicial por numerosas sanciones de leyes que posteriormente fueron declaradas 
inconstitucionales por ese poder.  

Ya tenemos la advertencia, hagamos una discusión sensata, seria y que 
fundamentalmente se priorice las urgencias y las prioridades de los ciudadanos catamarqueños 
y no solamente del Gobernador o de su grupo de amigos. Gracias presidenta.  
 
SR. DIPUTADO BRIZUELA, Adrián.-  Pido la palabra. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Pido la palabra, he sido mencionado y me gustaría, si está de 
acuerdo el diputado Brizuela… 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el señor diputado Adrián Brizuela, pero si le 
permite la palabra al diputado Aguirre… 
 
 

-Asentimiento del diputado Adrián Brizuela- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Tiene la palabra el diputado Gustavo Aguirre. 
 
SR. DIPUTADO AGUIRRE.- Si. Un poco confirmar lo que dije al principio de la posverdad, porque 
nuevamente, las diputadas y diputados preopinantes recurren a imponerle su subjetividad y lo 
que ellos interpretan de lo que uno dice -de acuerdo a sus intereses políticos, partidarios, 
personales etc.-, y no lo que realmente y objetivamente uno ha expresado acá, más que nada, 
no solo por lo que uno como diputado personalmente dice, sino porque soy representante de un 
bloque, en ningún momento se intenta justificar ningún accionar policial ilegítimo o ilegal, 
simplemente estamos hablando de que hay que dejar funcionar a las instituciones.  

Y así como a algunos les preocupa las declaraciones nuestras, a mí me preocupa mucho 
que los representantes del bloque radical piensen que el funcionamiento de las instituciones y 
una investigación, un debido proceso no sea importante, y que, se sentencie y se diga acá como 
fueron los hechos en un procedimiento, que por lo que pude acceder, duró más de 6 horas, donde 
hay heridos de distintas personas que han sido heridas, no solo de los pueblos originarios, sino 
también de la policía y también de los profesionales que estaban trabajando en un estudio de 
impacto ambiental. 
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 Así que, también me voy muy preocupado por esas declaraciones, porque queda claro 
que las instituciones para algunos son relativas en esta provincia y me parece que no debe ser 
así. Muchas gracias.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias a usted diputado. 

Ahora sí, tiene la palabra el diputado Adrián Brizuela.  
 

SR. DIPUTADO BRIZUELA, Adrián.- Bueno, muchas gracias señora Presidente.  
Concuerdo con el presidente del bloque oficialista, en el sentido de que hace falta tomarse 

el tiempo para ver toda la película, analizar todo el proceso. 
Sin embargo, quiero advertir -como ha sucedido en otras oportunidades-, porque acá se 

habló mucho del accionar policial, he escuchado también versiones de dirigentes políticos sobre 
excesos policiales, etc. ¿no? 
 Creo que acá hay responsabilidades judiciales y responsabilidades políticas y quiero pedir 
que el hilo no siempre se corte por lo más fino, que es sumariar a los policías, sino todo lo 
contrario, la responsabilidades políticas y judiciales, porque la orden de la fiscal es muy clara, la 
orden de la fiscal con respecto al jefe de policía ¿no? 
 Entonces, esa es mi advertencia, que el hilo no se corte por lo más fino, no es la policía, 
la policía recibe órdenes. Nada más señora presidenta.  
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Gracias diputado.  

No habiendo más pedidos de palabra, ni asuntos por tratar, invitamos a la diputada Ana 
Lía del Valle Aguaisol Barbosa y al diputado Hugo Ávila a arriar los Pabellones Nacional y 
Provincial, respectivamente. 

 
 

-Así se hace- 
 
 
SRA. PRESIDENTA FEDELI.- Siendo la hora 11:58 minutos, se da por finalizada la presente 
sesión, tengan ustedes muy buenos días.  
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